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Л И Д И Р У Ю Т  

В С О Р Е В Н О В А Н И И
Объединение «Томсксель- 

хозмонтажкомплект» при
знано победителем Всерос
сийского социалистического 
соревнования по итогам Da- 
боты за I квартал. Ему 
присуждены переходящее 
Красное знамя государст
венного комитета по произ
водственно - техническому 
обеспечению сельского хо
зяйства, республиканского 
комитета профсоюза работ
ников сельского хозяйства 
и первая денежная премия.

Этот успех не случаен. 
Коллектив объединения вы
полнил квартальный план 
на 102 процента.

А. ЛАЖЕНИНА, 
начальник ОТиЗа «Обл- 

сельхозтехники».

В П О Л И Т Б Ю Р О  Ц К  К П С С
На очередном заседании Политбюро ЦК КПСС оосу- 

дило 'итоги состоявшихся в Москве переговоров с Пред
седателем МПЛА—Партии труда, Президентом Народ
ной Республики Ангола Ж. Э. Душ Сантушем. Полит
бюро ЦК КПСС одобрило итоги переговоров и подтвер
дило линию КПСС и Советского государства на дальней
шее развитие и укрепление политического, экономиче
ского, научно-технического и культурного сотрудниче
ства между двумя странами. При обсуждении было под 
черкнуто, что Советский Союз и впредь будет оказы
вать поддержку Народной Республике Ангола^ в защите 
ее суверенитета и революционных завоеваний, крепить 
солидарность с борьбой народа Намибии и других наро
дов африканского континента против империализма, 
колониализма и расизма.

Одобрены итоги беседы члена Политбюро ЦК КПСС, 
министра обороны СССР Д. Ф. Устинова с министром

обороны Народной Республики Кампучии Бу Тхонгом.
Политбюро ЦК КПСС рассмотрело вопрос о ходе фор

мирования районных, областных, краевых, республикан
ских (АССР) агропромышленных объединений и укомп
лектования их кадрами. Было отмечено, что партийные, 
советские, хозяйственные органы, министерства и ве
домства, руководствуясь решениями майского (1982 г.) 
Пленума ЦК КПСС, провели большую работу в этом 
направлении. Повсеместно образованы и начали функ
ционировать агропромышленные объединения, упразд
нены не оправдавшие себя управленческие подразделения, 
сокращена численность аппарата. Осуществление этих 
мер позволило значительно укрепить районное звено, 
упростить управление, приблизить его непосредственно 
к производству.

Вместе с тем Политбюро ЦК КПСС отметило, что в 
ряде мест организационный период неоправданно затя

нулся, советы некоторых агропромышленных объедине- 
•ний не проявляют должной инициативы в решении воз
ложенных на них задач, мало уделяют внимания совер
шенствованию экономических взаимоотношений и улуч
шению координации деятельности всех звеньев агро
промышленного комплекса.

Политбюро ЦК КПСС предложило ЦК компартий со
юзных республик, крайкомам, обкомам партии принять 
необходимые меры к тому, чтобы новью органы управ
ления агропромышленным комплексом быстрее набрали 
силу, четко определили основные направления своей де
ятельности, освоили по-настоящему деловой стиль ра
боты.

Первейшей задачей; партийных комитетов является 
улучшение организаторской и политической работы не
посредственно в трудовых коллективах колхозов и сов
хозов, укрепление трудовой дисциплины, повышение 
персональной ответственности руководителей и специа
листов, всех работников агропромышленного комплек
са за выполнение плановых заданий, усиление работы 
по подбору, расстановке и воспитанию руководящих 
кадров.

Политбюро ЦК КПСС рассмотрело также ряд других 
вопросов внутренней и внешней политики.

ПОДНЯТЬ ЛЮДЕЙ НА ПРЕОДОЛЕНИЕ СЛОЖНОСТЕЙ НЕПОГОДЫ, ОКРУЖИТЬ 
ИХ ВНИМАНИЕМ -  ГЛАВНАЯ ГАРАНТИЯ УСПЕХА НА ФЕРМАХ И ПОЛЯХ
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Суточное отставание по 
молоку—500 граммов на 
корову, но по продаже за 
15 дней мая рост на 
4 процента.

Первый секретарь горко
ма КПСС А. Д. Колтыков:

—- О сложностях распро
страняться не буду, они 
такие же, как у всех. Аси- 
новцам, может быть, не
сколько труднее лишь по
тому, что к моменту резко

го похолодания уже около 
половины коров были на 
летних дойках. Первыми 
вывели скот новиковцы, за
тем 1.000 голов — совхоз 
«Комсомолец» и им. Лени
на — всего . 2.500 коров. 
Правда, кормим. их в ос
новном еще по зимнему 
рациону. Надо сказать, что 
такой ранний перевод ско
та из зимних помещений у 
нас практикуется не впер

вые, и он давал всегда по
ложительные результаты и 
по прибавке молока, и по 
оздоровлению стада. Пер
вые результаты есть и 
нынче, правда, скромные. 
В совхозе «Новиковский» 
на Новотроицкой ферме 
получена небольшая при
бавка в надоях.

В этих сложных погод
ных условиях городской 
комитет партии, исполком

горсовета видят свою глав
ную задачу в том, чтобы под
нять. людей на преодоление 
трудностей. Перевозим жи
вотноводов в закрытых ма
шинах,; организовали на
летних дойках горячие
завтраки,- делае.м все воз
можное, чтобы не допу
скать сквозняков на пло
щадках (они полузакры
тые), чтобы было тепло в 
помещениях, которые здесь

есть. В который раз уоеж- 
даемся в том, какие заме
чательные у нас люди — 
ни от кого ни я, ни другие 
товарищи из числа партий
ного и советского актива 
не слышали слов недоволь
ства, нытья. Люди с пони
манием относятся к труд
ностям.

Надо ли говорить, что и 
мы, члены бюро горкома, 
исполкома горсовета, проф
союзный, комсомольский 
актив,, что называется, и 
днем, й ночью на ногах, в 
хозяйствах, помогаем това
рищам решать организаци
онные вопросы, бытовые 
проблемы.

ма КПСС 20 мая во 
всех хозяйствах прошли 
оперативные заседания
парткомов с обсуждением 
положения дел. Одна из ос
новных задач партийных 
комитетов — теснее прив
лечь в эти дни к живот
новодству руководителей 
среднего звена, чтобы они 
были на летних дойках с 
утра до вечера.

В связи с недостатком 
кормов проводим перерас
пределение. Совхоз им. Ки
рова поделился с новиковца- 
ми и с совхозом им. Лени
на. Немного, конечно, 50—- 
70 тонн, но и это сущест
венно. Из , одиннадцати 
кормоцехов в районе про
должают работать девять.

КРИВОШЕИНО
Район отстает по про

изводству и продаже мо
лока, После Каргасок- 
ского района здесь са
мый высокий «минус» в 
суточных надоях к уров
ню прошлого года — 0,7 
килограмма от коровы. 

О мерах по преодолению 
отставания рассказывает 
второй секретарь Кривоше- 
инского райкома КПСС 
И. И. Маляров:

— Как ни сложна в эти 
дни обстановка в животно
водстве, она полностью 
контролируется. Действия 
руководителей и тружени- 
ков ферм направляет 
мысль: безвыходных поло

жений не бывает. Там, где 
кормов совсем мало, под
чищаются фуражные пло
щадки, вывозятся остатки 
соломы с полей. Перерас
пределили между хозяйст
вами оставшийся силос. 
Увеличена в рационе мо
лочного скота доля концен
тратов. Молодняк находит
ся на выпасах, а в ряде 
совхозов — и дойное ста- 
до.

В совхозе «Приобский» 
начали выводить коров к 
летним дойкам группами 
по 200—300 голов 14 мая. 
Теперь там все маточное 
поголовье. Подвозят кормо- 
смесь, концентраты. Надои

стабилизировались, а в пос
ледние дни пошла прибав
ка. Хозяйство располагает 
большими естественными 
пастбищами, поэтому нет 
опасения, что они будут 
преждевременно стравлены.

Все 600 коров вывел на 
подножный корм совхоз 
«Володинский». Здесь вы
шел из строя кормоцех, 
смесь не готовится, но си;- 
лос подвозят на летнюю 
дойку. Стадо пасется на 
паровом поле.

В остальных хозяйствах 
заканчивается подготовка к 
работе в летних условиях. 
Районная комиссия прове
рила готовность доильных

и кормовых площадок. 
Ориентируем специалистов 
и животноводов на исполь
зование лучшего опыта, в 
частности, совхоза «Криво- 
шеинский», где из года в 
год летом получают самое 
большое молоко.

В прошлом году за паст
бищный сезон надой от 
коровы составил по району 
1.194 килограмма, а в«Кри- 
вошеинском» — 1.381. Вы
сокую продуктивность обе
спечивает хорошо органи
зованный зеленый конвей
ер. Коров здесь ночью не 
пасут, а только днем, и 
кормят еще с подвоза — 
до 60 килограммов зеленки

на голову. За 4 месяца 
этого года по совхозу сло
жилось отставание, к уров
ню прошлого года недопо
лучено по 32 килограмма 
молока от коровы. Но за 
лето этот долг животново
ды намерены перекрыть. 
Чтобы «разгрузить» зеле
ный конвейер для дойного 
стада, откорм решено пере
вести за Обь, на поймен
ные луга. Часть их (150 
гектаров) будет распахана 
под зеленку. Кстати, и дру
гие совхозы — «Приоб
ский», им. Свердлова — 
идут на распашку лугов 
под однолетние травы.

В эту субботу на Пет

ровской ферме совхоза 
«Петровский» проводится 
семинар с руководителями, 
специалистами, секретарями 
партийных организаций, уп
равляющими отделениями. 
Петровцы хорошо подгото
вились к пастбищному __ со
держанию скота и сейчас 
получают молока больше 
прошлогоднего. Их опыт и 
возьмем за» основу для ор
ганизации соревнования жи
вотноводов за большое лет
нее молоко.

ОТ РЕДАКЦИИ: В следую
щем номере газеты пригла
шаем на перекличку руко
водителей Первомайского и 
Молчановского районов.

Наш совхоз «Победа» 
Томского района и сейчас, 
в самое трудное время, опе
режает прошлогодние пока
затели по надоям молока. 
За счет чего достигнута ве
сенняя прибавка? Дело в 
том, что с самого начала зи
мовки, осенью прошлого х-ода,

К ВЕСНЕ ГОТОВИЛИСЬ ВСЮ ЗИМУ
было ясно, что с кормами 
ожидают нас трудности. По
этому сразу составили при
мерный рацион, прикинули 
по месяцам, сколько кормов

понадобится. С большой точ
ностью тогда всего рассчи
тать не могли. Поэтому • с 
началом зимовки стали 
ежемесячно приказом по

совхозу объявлять, каков 
лимит, какова должна быть 
ежесуточная норма по каж
дому виду кормов.

До середины апреля жи

вотных кормили только си
лосом, ржаной и пшеничной 
соломой. Понимали, что 
если сначала скормить 
сено (а у нас его не 
так Луж много), то к вес
не с е н а  не останется. 
Естественно, и надои — 10.9 
килограмма — неплохие, на

У С П Е Х  Б Р И Г А Д Ы  
Т . А . БЕШ ИНОВОЙ

На Томском лесопромыш
ленном комбинате полным 
ходом идет выгрузка древе
сины из барж. 18 мая ре
кордной выработки достиг
ла бригада Т. А. Белякино- 
вой. Она выгрузила за сме
ну 1.049 кубометров древе
сины при плане 600.

Этот коллектив возглавля
ет соревнование бригад на 
предприятии, добивается 
лучших результатов. Во 
многом успеху способствуют

& ЛЕСНОМ
: -1 № £  
ОБЛЛОТИ

опыт и знания бригадира 
Т. А. Белякиновой.

35 лет Таисья Алексеев
на трудится на Томском 
ЛПК и вот уже 20 лет 
возглавляет бригаду. Рядом 
с бригадиром отлично рабо
тают ветераны труда С. С. 
Анисимова, В. В. Чапаева, 
А. В. Решетников, В. С. 
Фадина и другие.

П. АНИКИНА.

ПРИГЛАШ АЕМ ОБЪЯСНИТЬСЯ

Есть ли перемены?
В корреспонденции «Вах

ты в тайге» («Красное зна
мя», 13 мая) критиковался 
Чаинский леспромхоз объе
динения «Томлеспром» за 
плохую подготовку вахтово
го поселка «640-й километр 
реки Кети» к летнему сезо
ну. Изменилась ли обстанов
ка за прошедшую неделю? 
Об этом рассказывает ди
ректор леспромхоза Б. Н. 
Кривцов:

— Сейчас на этой вахте 
трудятся 167 человек. Так 
как заготовку древесины мы 
еще не начали, многие ра
бочие п р и в о д я т  в порядок 
вахту. Покрасили и побели
ли домики, подремонтирова
ли двери, построили допол
нительное помещение для 
столовой, новую баню. За
нимаемся расчисткой делян 
от порубочных остатков.

Особое внимание обраща
ем на ремонт техники, В 
этот сезон на вахте будут . 
работать двенадцать лесо
возов: восемь из них сто
ят на профилактическом

осмотре, остальные подвозят 
лес от штабелей к берегу. 
Трелевочная техника полно
стью отремонтирована, ча 
днях из Катайги подвезем 
солярку и начнем трелевку;

На вахте работают цвет
ной телевизор, киноустанов
ка. Полностью укомплекто
ваны постельными принад
лежностями, посудой. Един
ственная беда: не хватает
домиков. Есть еще два вах
товых домика, скоро мы их 
завезем сюда, но это не вы
ход из положения •— нужна 
дополнительная жилпло
щадь. Объединение каждый 
год обещает нам помочь, 
но мы пока этого не omyj 
щаем. А ведь это самый 
большой вахтовый поселок 
«Томлеспрома».

В этом сезоне мы обяза
ны заготовить и разделать 
100 тысяч кубометров ле
са. И хотя подготовитель
ный период затянулся, по
стараемся наверстать упу
щенное и выполнить социа
листические обязательства.

В Е Р Н У Л И С Ь  С П О Б Е Д О Й
В Горьком прошел кон

курс мастерства среди 
бригад отделочников Мини
стерства строительства
СССР. От Томского терри
ториального управления
строительства в йем приня
ли участие 10 человек во 
главе с бригадиром кавале
ром орденов Октябрьской

Революции и Трудового 
Красного Знамени Н. Д. 
Лобажевич.

Бригада томичей заняла 
первое место. Победители 
награждены почетной гра
мотой министерства и ЦК 
профсоюза.

В. н о в о к ш о н о в .

З Н А М Е Н А  — 
ПОБЕДИТЕЛЯМ

В первом квартале 1983 
года подразделениями обла
стного объединения «Меж- 
колхозстрой» сдано готовой 
строительной продукции на 
сумму 2.496 рублей, приня
ты государственными ко
миссиями в эксплуатацию 
коровник в Нелюбине на 
436 голов, родильное отде
ление для крупного рогато
го скота в Елизарьеве на 
96 голов. Кроме того, пост
роено десять жилых домов 
общей f площадью 1.303 
квадратных метра. Сло
вом, выполнено 20 процен
тов годового плана.

По итогам первого квар
тала среди организаций

«Росколхозстройобъе д и н е -  
ния» признаны победителями 
во Всероссийском соревно
вании пять из девятнадца
ти коллективов томских 
сельских строителей. Среди 
тех, кто занял первое ме
сто, — труженики Чаинской 
ПМК, выполнившие план 
строительно - монтаж н ы х 
работ на 130,5 процента, и 
Кривошеинской ПМК. где 
план сделан на_ ЮЗ процен
та. Этим коллективам вру
чены переходящие Красные 
знамена. "

На втором месте —коллек
тивы Зырянского завода 
строительных материалов, 
Кривошеинского кирпичного 
завода, Зырянской МПМК.

В. САВЕЛЬЕВ, 
начальник отдела труда 
и зарплаты объедине

ния.

В к о м п л е к с е

1,4 килограмма выше уровня 
прошлого года. С начала го
да на одну корову надоено 
1.071 килограмм, или плюс 
138 к уровню прошлого года.

А. ЦАЙТЛЕР,
главный зоотехник сов

хоза «Победа».
Томский район .

В отделении Куяновская 
Гарь совхоза «Тегульдет- 
ский» перед началой по
севной было создано безна
рядное звено, которое воз
главил молодой механиза
тор Василий Гавриленко. В 
его составе 8 человек. За 
звеном закреплены 135 
гектаров пашни, вся необ
ходимая техника.

Механизаторы слаженно 
провели закрытие влаги и 
на 18 мая засеяли зерновы

ми более 60 гектаров. С 
большой отдачей трудятся 
члены безнарядного звена 
В. Е. Пудов, А. Н. Кулеев 
и его сын Юрий, закончив
ший в прошлом году 
ОПТУ. В ближайшие два 
дня механизаторы завер
шат сев зерновых и при
ступят к севу кукурузы.

В. МАКОВЕЕВ, 
Т егульдетски й  район.
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Вот уже десять дней животноводы Гагаринской молочно

товарной фермы колхоза «Р о сси я »  Зырянского района ведут 
дневную пастьбу дойного стада. Естественных траз еще мало, 
поэтому используются предназначенные на корм скоту ози
мые. Вывод скота на пастбище позволил работникам фермы 
преодолеть наметившееся в начале месяца отставание в на
доях. В настоящее время суточная продуктивность коров со
ставляет 9,5 килограмма молока. Это на 500 граммов больше, 
чем в мае прошлого года.

Ухо д  за дойным стадом поручен опытным, добросовестным 
л ю 'я м .  Успеш но справляются с обязанностями пастухи 
Н. Прусикин, А. Гали улли н ,  В. Федосеенко, А. С ай фули н,  С. Фе
досеев. Двенадцать л е т  тр уд и тся  на ферме скотник Виталий 
Александрович Васин. Плохая погода —  не помеха. Сейчас он 
вместе с др угими ежедневно выводит свой гу р т  на луга.  
Высокие надои свидетельствуют о большей пользе пастьбы.

Н А  С Н И М К А Х :  пастух Гагаринской фермы колхоза «Р о с 
сия» Зырянского района В. А. Васин; на пастбище.

Фото Е. Лисицы на.

Конкурс ферм Эффект ранней пастьбы
Словно и не было долгого 

зимнего затворничества. Ра
зом решив все сомнения в 
пользу пастьбы, спускается 
к ферме, бодро сощипывая 
Молодую траву, стадо коров. 
Конечно, они еще, может 
быть, не получили того, что 
надо, однако вечерний ужин 
в коровнике уже не пока
жется скудным.

Как тут не вспомнишь 
слова: хочешь быть с моло
ком, думай, как его удер
жать. Этот принцип на Га
гаринской молочнотоварной 
ферме колхоза «Россия» Зы
рянского района усвоен чет
ко. Несмотря на малый за
пас, здесь умело распоряди
лись в нынешнюю зимовку 
кормами. Все они шли толь
ко в приготовленном виде. 
Добросовестно, с полной от
дачей трудился в течение 
зимы коллектив кормоцеха, 
возглавляемый А. Й. Пру- 
сикиным. Имея половинный 
запас силоса, здесь втрое 
больше, чем в прошлом го
ду, израсходовали на корм 
соломы. И не в ущерб для 
продуктивности дойного ста
ла.

—По итогам первого квар
тала, .-— говорит главный 
зоотехник колхоза Л. И. 
Корж, — Гагаринская ферма 
вышла в районе на первое 
место. Продуктивность коров

за три месяца поднялась на 
8 килограммов — и это при 
нынешних-то кормах. За 
счет сокращения расхода 
молока на внутрихозяйст
венные нужды его товар
ность доведена до 84 про
центов. Высоких надоев до
биваются передовые доярки 
Ф. К. Хайдарова, Б. Ф. Ха- 
мидуллина, Л. Я. Прусикина 
и Э. Ю. Кулагина. В начале 
мая на ферме наметился 
спад в надоях. И если где-то 
к нему бы отнеслись, как к 
обычному для переходного 
периода явлению, то здесь 
начали искать пути еы хсдэ  
из создавшегося положения. 
И он был найден. Заведу
ющий фермой С. А. Степа
нов предложил для пробы 
выгнать один из гуртов на 
пастбище. Риск? И нема
лый! И что же, в первые 
два дня надои оставались на 
прежнем уровне, но вот на 
третий — поднялись на 100 
граммов. Надежды работни
ков фермы оправдались, и 
с 12 мая весь дойный гурт 
был переведен на пастбищ
ное содержание.

На ночь животных загоня
ют во дворы.

— Эффект пастьбы прев
зошел все ожидания, — го
ворит заведующий фермой 
С. А. Степанов. — Если в 
начале мая валовой надой

по ферме упал до 4.000 ки
лограммов. то сейчас пре
вышает 5.200. За пять дней 
суточная продуктивность 
коров поднялась на 700 
граммов и в настоящее вре
мя составляет 9,5 килограм
ма. Я все время переживал, 
что не хватит силоса, ко
торый и так покупали в 
других хозяйствах. С выхо
дом в поле эти. заботы от
пали. Причем вот что инте
ресно: животные уже пере
страиваются на летний ра
цион. В ближайшие дни вы
гоним коров на летние пло
щадки. Они у нас полностью 
йодготовлены. Клетки отре
монтированы и покрашены, 
подведена вода, созданы не
обходимые условия для жи
вотноводов. С первых дней 
организуем зеленый конвей
ер.

Как видно, гагаринцы не 
растерялись в сложнейших 
условиях переходного пери
ода, нашли правильный путь 
сохранения продуктивности 
дойного стада. В целом по 
району дневная пастьба жи
вотных организована на пя
ти фермах. На Шиняевской 
МТФ колхоза имени Киро
ва 320 дойных коров. По
головье небольшое, имею
щийся запас кормов позво
ляет закончить зимовку уве-; 
ренно, но и здесь тоже вы

гоняют животных на луга. 
В хозяйстве считают, что 
это пойдет только на поль
зу. Среднесуточный надой 
от коровы составляет в на
стоящее время 9,8 кило
грамма. Это на 700 граммов 
больше прошлогоднего пока
зателя.

-—Этому во многом способ
ствует и новая организация 
труда, которую мы ввели 
на ферме с мая, — подме
чает председатель колхоза 
А. К. Швайко. — В систе
му коллективного подряда 
у нас включены все работ
ники—от заведующего и зоо
техника до кочегара. Осо
бенность новых, условий в 
том, что зарплата увязана 
не с валовым производством, 
а реализацией товарной 
продукции.

Новая система оплаты тру
да позволяет кировчанам не 
только управлять качеством 
продукции, но и способству
ет общему улучшению дел 
в животноводстве. В част
ности, равномерному распре
делению отелов, сохранно
сти молодняка. По условиям, 
например, за теленка, ро
дившегося в четвертом квар
тале, надбавка к зарплате 
доярки выше, чем за при
плод, полученный в весен
ние месяцы.

В 'колхозе, имени Касла

Маркса труднейшее положе
ние с кормами. Силос уже 
кончился. Коровы получают 
сейчас солому и концентра
ты из расчета 2 килограмма 
на голову и еще 500 граммов 
на надоенный литр молока. 
В этой ситуации руководи
телям и специалистам хо
зяйства следовало бы повни
мательнее отнестись к име
ющемуся в районе опыту. 
Не ждать, пока надои упа
дут до критической точки, 
а , искать пути решения- на
зревших проблем. Однако в 
колхозе промедлили с под
готовкой летней площадки. 
Выгнав на луга 120 сухо
стойных коров, непонятно, 
из каких соображений оста
вили взаперти 400 дойных. 
Куда еще дальше мед
лить с выгоном на паст
бище, ведь все равно коро
вы стоят во дворах на го
лодном пайке? В нынешних 
условиях дневная пастьба 
скота с ночным содержани
ем его в помещениях —луч
ший способ преодоления 
спада в надоях. Опыт кол
хозов имени Ленина, «Рос
сия» и имени Кирова убе
ждает, что только умелый 
маневр может обеспечить 
успех на финише зимовки.

ю . МОЛОДЦОВ, 
наш корр.

З ы р я н ск и й  район .
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ОЧЕРЕДНОЕ ЗАНЯТИЕ С 
СЕКРЕТАРЯМИ ПАРТИЙ
НЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ ПРО
ВЕЛ ЗЫРЯНСКИЙ РАЙ
КОМ ПАРТИИ. Речь шла о 
совершенствовании партий
ной работы, укреплении 
дисциплины в свете реко
мендаций научно-практиче
ской конференции в Тбили
си, состоянии контроля и 
проверки выполнения ре
шений в первичных парт
организациях, задачах ком
мунистов по мобилизации 
коллективов на успешное 
проведение весеннего комп
лекса работ в полеводстве 
и животноводстве.

И. НИКОЛАЕВ.
* * *

ИТОГОВАЯ КОНФЕРЕН
ЦИЯ СЛУШАТЕЛЕЙ ШКО
ЛЫ МОЛОДОГО КОММУ
НИСТА СОСТОЯЛАСЬ в  
КИРОВСКОМ РАЙКОМЕ 
КПСС. С .докладом «В. И. 
Ленин-— преемник и про
должатель дела Маркса и 
Энгельса» выступила Р. Оре
хова, заместитель заведую
щего отделом пропаганды и 
агитации райкома. В . выс
туплениях слушатели шко
лы — бригадир радиомон
тажников объединения
«Контур» О. Горбатенко, ин
спектор областного управле
ния внутренних дел В .. Пе
ров, . рабочая электролампо
вого завода Л. Рыбакова, ас
систент . кафедры истории 
КПСС университета Т. Ко
решкова и другие—связали 
вопросы теории с практиче
ской деятельностью своих 
коллективов.

В. ПЕТРОВ.
* * *

СОБРАНИЕ ПАРТИЙНО
ХОЗЯЙСТВЕННОГО АКТИ
ВА АСИНОВСКОГО ЛЕСО
ПРОМЫШЛЕННОГО КОМ
БИНАТА ОБСУДИЛО ВО
ПРОС О ВЫПОЛНЕНИИ 
ПЛАНА ПРОИЗВОДСТВА 
И ПОСТАВОК ПО ОСНОВ
НЫМ ПОКАЗАТЕЛЯМ. За 
четыре месяца этот план 
выполнен только на 83.5 
процента, продукции потре
бителям недопоставлено более 
чем на полтора миллиона

рублей. Все это не могло 
не тревожить коммунистов 
ЛПК.

В принятом на собрании 
решении ставится задача 
обеспечить в мае стопро
центное выполнение плана 
поставок за счет использо
вания в полной мере резер
вов производства, уплотне
ния рабочего времени, стро
гого соблюдения технологи
ческих режимов.

Я. ОРЛОВ.
* * *

НА ЗАСЕДАНИИ ИДЕО
ЛОГИЧЕСКОЙ КОМИССИИ 
ПАРТКОМА ТИАСУРа ОБ
СУЖДЕНА ПРОГРАММА 
ПРОВЕДЕНИЯ ЛЕКЦИОН
НОЙ ПРОПАГАНДЫ НА 
СЕЛЕ. Отмечено активное 
участие в этом важном деле 
сотрудников кафедр полит
экономии и философии и 
научного коммунизма, кото
рые выступают с лекциями 
на международные темы, по 
Продовольственной про
грамме КПСС, социалисти
ческому образу жизни. Лек
торы . встречаются со слу
шателями на животноводче
ских фермах, на сельскохо
зяйственных предприятиях, 
в клубах.

К. ВАСИЛЬЕВА.
* » ,

НА КАФЕДРЕ ОБЩЕСТ
ВЕННЫХ НАУК УНИВЕР
СИТЕТА ПРОШЛО СОБРА
НИЕ С ПОВЕСТКОЙ ДНЯ: 
«РОЛЬ КОММУНИСТОВ в  
СОВЕРШЕНСТВ О В А Н И И 
ПОЛИТИКО - ВОСПИТА
ТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ СО 
СТУДЕНТАМИ ВО ВНЕ- 
УЧЕБНОЕ ВРЕМЯ»

Коммунисты много рабо
тают со студентами при на
писании ими рефератов по 
общественно - политической 
тематике, успешно действу
ют студенческий клуб «Ан- 
тидеос» при кафедре науч
ного коммунизма, студенче
ский университет искусств, 
активизировалась работа ку
раторов в общежитии. Но 
собрание, оценив положи
тельные факты, отметило, 
что не все партгруппы ка
федры считают политико- 
воспитательную работу со 
студентами во внеучебное 
время важным участком ра
боты, сл^бо используются 

> для этой цели печать, ра
дио. *

Н. БЫКОВА.

Из практики
идеологической
работы

В Верхнекетском районе 
завершился смотр-конкурс 
центров общественно-поли 
тической работы. Эти цент
ры прочно вошли в жизнь 
трудовых коллективов При- 
кетья, многие из них стали 
по-настоящему желанным 
местом, где любят собирать
ся трудящиеся не только 
на собрания, но и для то
го, чтобы обменяться мне
ниями о новом кинофиль
ме, прочитанной книге, про
сто поговорить по душам.

В качестве примера мож
но привести центр общест
венно - политической рабо
ты Белоярского лесопро
мышленного комбината, ко
торый занял на смотре -
конкурсе первое место. 
Центр отлично оформлен. 
На всеобщее обозрение вы
ставлены планы работы 
центра и общественных ор-

Центры и.........центрыи
ганизаций, хорошо оформ
лены стенд фотографий пе
редовиков. социалистиче
ские обязательства. Не за
были здесь и о тех, кто ме
шает коллективу нормально 
работать. Нарушители тру
довой и производственной 
дисциплины не просто на
званы по фамилии. Рядом— 
указание, какие меры. воз
действия были приняты к 
виновникам того или иного 
нарушения, отметка о том, 
как человек исправляет 
свои недостатки.

В центре общественно-по
литической работы лесопро
мышленного комбината ча
сто выступают лекторы 
райкома партии, районной 
организации о б щ е с т в а  
«Знание», учителя. Здесь 
регулярно проходят заседа
ния клубов любителей кни

ги и молодой семьи. Во 
врем-я таких мероприятий
работает киоск книготорга.

Обо всем этом постоян
но заботится заведующая 
центром комсомолка В. Я. 
Кушкарова.

На неплохом счету в 
районе центры обществен
но-политической работы ле
созаготовительного участка
Асиновского леспромхоза и 
многих других коллективов.

К сожалению, ничего по
добного нельзя сказать о 
центре автотранспортного
цеха Аслановского леспром
хоза. Он постоянно закрыт 
на амбарный замок.
Когда, по нашему настоя
нию, все-таки открыли эту 
комнату, там оказалось... 
пять скамеек, два поломан

ных стула и три стола с 
засаленными скатертями. 
Плана работы не было. И 
вообще не известно, будет 
ли и как будет t работать 
этот центр в первом полу
годии...

По словам начальника 
цеха А. И. Дробышенко, 
кроме собраний, здесь ни
чего не проводится. Да и 
сам он толком не знает, 
кто же все-таки должен от
вечать за деятельность 
центра. Начальник цеха 
мрачно обводит глазами по
мещение: неуютно, пыль
но. Нет никакой наглядной 
агитации. На столах — две- 
три разрозненные подшив
ки газет, последние номера 
которых пришли сюда поч
ти месяц назад.

— А проводятся ли в

центре «дни лесозаготовите
ля»?..

А. И. Дроб ы ш е н к о 
удивленно поднимает бро
ви:

— Нет, не проводятся...
Неважно работал авто

транспортный цех в первые 
четыре месяца этого года. 
Было обязательство вывез
ти 130 тысяч кубометров 
леса. Его провалили с тре
ском: вывезено чуть боль
ше 93 тысяч. Рабочие цеха 
совершили за эти месяцы 
тринадцать серьезных нару
шений трудовой дисципли
ны. Казалось бы, было до
статочно поводов для серь
езного и обстоятельного 
разговора и на «днях лесо
заготовителя», и на заняти
ях школы коммунистиче
ского труда. Но помещение 
центра общественно - поли
тической работы по-преж
нему пустует, а ключи от 
него звенят в кармане У 
начальника цеха...

В. ВОРОНИН.
Верхнекетскнй район.

......................................................................................................................................................................................................................... .. .... .

Бригадный хозрасчет — в действии

С а м а  ж и з н ь  
з а с т а в и л а

Слагаемые дисциплины
То, что борьба за укреп

ление трудовой и производ
ственной дисциплины не 
мода и не должна ограничи
ваться рамками какой-либо 
кампании — ясно, наверное, 
каждому. Такая борьба дол
жна. вестись постоянно и 
целенаправленно,

Определенные успехи до
стигнуты нами в первом 
квартале: так, потери рабо
чего времени от прогулов 
сокращены с 0,104 процента 
к календарному времени до 
О, 04 процента. В объедине
нии нет за это время нару
шений правил поведения в 
быту и общественных ме
стах.

Одним из существенных 
вопросов в соблюдении тру
довой и производственной 
дисциплины является стро
гое выполнение правил и 
норм охраны труда, техни
ки безопасности на рабо
чих местах. И хотя с нача
ла года у нас нет ни одно
го случая производственного 
травматизма и профессио
нальной заболеваемости, 
профилактическая работа в

этом направлении не пре
кращается.

Во всех подразделениях 
объединения читаются сей
час лекции на тему: «Ук
репление производственно
технической дисциплины в 
свете требований ноябрь
ского (1982 г.) Пленума ЦК 
КПСС и соблюдение правил, 
норм охраны труда, техни
ки безопасности. Уголовная 
ответственность за их нару
шения». Мы привлекаем, к 
ним не только своих спе
циалистов, но и ученых 
Томского университета.

«Круглый стол», в кото
ром приняли участие на
чальники отделов и служб 
«Томсктрансг аз  а», дал 
возможность подвести про
межуточные итоги и выра
ботать рекомендации по 
дальнейшему усилению 
трудовой и производствен
ной дисциплины.

Р. ФЛЕИШМАН, 
начальник лаборатории 
стандартизации, научной 
организации и управле
ния качеством труда 
объединения «Томск- 

трансгаз».

перейти ма работу по ме
тоду бригадного подряда, — 
говорит Сергей ШИЯНОВ, 
руководитель транспортного 
комплекса в территориаль
ном управлении строитель
ства.

В условиях Томска это 
пока — новинка. Если ме
тод работы «в общий котел» 
(то есть по единому наряду) 
у автомобилистов, обслужи
вающих стройки, в той или 
иной степени укоренился 
(чему хороший пример — 
управление «Химстрой»), то 
объединение усилий води
телей и механизаторов на 
подрядной основе нужно 
рассматривать как передо
вой опыт..

Все началось три года на
зад. Тогда в объединении 
«Томскстройтранс» были со
зданы транспортные комп
лексы по перевозке грунта. 
Возглавили их опытные 
бригадиры водителей С. А. 
Шиянов и Ю. В. Донских. 
Технический парк комплек
сов составили, кроме боль
шегрузных автомобилей, эк
скаваторы и бульдозеры 
треста «Спецстроймеханиза- 
ция». Таким образом, комп
лексы с самого начала об
рели межхозяйственный ха
рактер.

— Как выглядит наша 
деятельность? — переспра
шивает Шиянов. — Мы за
ключили подрядный дого
вор на укладку __ гравия 
строящейся троллейбусной 
линии к Нефтехиму. В ком
плексе — 24 машины, в том 
числе два экскаватора и два 
бульдозера, остальные — 
«МАЗы». Возим грунт с 
карьера у деревни Кудро- 
вой. За зиму уложили уже 
шесть километров дороги...

С точки зрения экономи
ческой выгоды, комплексы 
неоспоримы. «Нет ни одного 
звена или участка в строи
тельной системе, которое 
не ощутило бы этих вы
год. Экскаваторщики, ранее 
получавшие повременную 
зарплату, сейчас охвачены 
сдельщиной. Заработок во
дителей прямо зависит от 
заработка механизаторов — 
и наоборот. Что касается 
дела, то оно выигрывает в 
наибольшей степени: ведь
в прошлом году водители, 
объединенные едиными на
рядами, перевезли 70 про
центов всего объема грун
та в территориальном уп
равлении строительства.

— Я еще вот что скажу, 
— размышляет Шиянов. — 
За двенадцать лет бригадир
ства мне не приходилось 
пока сталкиваться с таки
ми надежными регулятора
ми дисциплины, как те, что 
обеспечивает бригадный
подряд. Нельзя сказать, что 
у нас в комплексе работают 
ангелы: народ всякий. Но
вот ввели единый наряд, и 
прогулов стало меньше. По
чему? Фчень просто. Дейст
вует принцип взаимной от
ветственности. Ведь если 
прогуляет один, материаль
ный ущерб несет вся брига
да.

Разбираясь в преимущест
вах и достоинствах нового 
метода, нельзя не выделить 
одно: постоянный характер
работы, устойчивый день 
ото дня технологический ре
жим. Каждый водитель то
чно знает, что он будет де
лать не только сегодня, но 
и завтра, и через неделю. 
Это стабилизирует кЪллектив. 
Но, к сожалению, бывают

и сбои. Вдруг возникают не
предвиденные авралы, и то
гда часть машин директив
ным порядком снимают с 
привычных маршрутов. Что 
ж, стройка — дело живое, 
только вот авралы эти, как 
правило, приурочены к сда
точным объектам и к по
следним дням кварталов. А 
почему бы не создать тран
спортные комплексы для 
обслуживания жилищного 
строительства и объектов 
соцкультбыта?

Еще один резерв повыше
ния производительности тру
да транспортных комплек
с о в —, долговременное сете
вое планирование. Пока во
дители очень многое теря
ют в «окнах» между двумя 
подрядными заданиями. 
Скажем, завершена работа 
на одном крупном объекте, 
а к другому еще не при
ступили — и приходится во
дителям работать в одиноч
ку, на выполнении разовых 
поручений. Ладно бы день- 
два, а то ведь и неделю, и ме
сяц может длиться такое 
«окно». Такие периоды кре
пко лихорадят бригаду: ведь 
она, по сути дела, переста
ет существовать, как единое 
целое, а потом, с заключе
нием нового договора, очень 
многое приходится начи
нать чуть ли не заново. 
Шиянов не раз разбирался 
в причинах таких «окон» — 
неизменно оказывалось, что 
либо не успели инженерные 
службы обсчитать все не
обходимые документы, ли
бо приказ был подписан с 
опозданием... Словом/ совер
шенствовать управленческий 
механизм, обслуживающий 
транспортно - механизиро
ванные комплексы, нужно 
еще немало.

Впрочем, резервы ре
зервами (на то и новинка, 
чтобы нуждаться в усовер
шенствованиях), а главное 
все же не в этом. В объеди
нении «Томскстройтранс» 
начали очень хорошее дело, 
развитие которого обещает 
немалую пользу строителям, 
а значит, и всем томичам.

С. ЧЕРНОЯРОВ.

ЦЕХИ НА К О Л Е С А Х
ИЖЕВСК, 18 мая. (Корр. 

ТАСС). Выпуск комплекса 
машин для переработки ле
сосечных отходов на техно
логическую щепу освоил эк
спериментально - механиче
ский завод. Это цех на ко

лесах, способный работать 
непосредственно в местах 
лесных разработок. Погруз
чик - транспортировщик, 
мощный измельчитель и 
контейнеровоз позволяют 
увеличить съем древесной

массы с каждого гектара ле
са на двадцать процентов.

Использование комплекса 
обеспечит .потребности дере
вообрабатывающей и хими
ческой промышленности 
страны в технологической 
щепе, на производство кото
рой ныне идет в основном 
деловая древесина.
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Четвертый промысел: д е ф и ц и т в н и м а н и я

Й Р О Б Й Е М Ы  
Н ЕФ ТЯН О ГО  
С Е В Е Р А .  -

В прошлом году промыс
ловики Нижневартовского 
месторождения из месяца в 
месяц выполняли производ
ственные планы по добыче 
пефти. Были в НГДУ «Стре- 
жевойнефть» в числе пере
довиков _ социалистического 
соревнования, добыли сверх 
программы десятки тысяч 
тонн углеводородного сырья. 
Казалось, все предвещало 
столь же производительный 
труд и в третьем году пя
тилетки.

Однако итоги четырех 
месяцев не радуют. Промы* 
сел начал снижать добычу 
не<}>ти, и сейчас коллектив 
идет с солидным минусом. 
Долг составил 8,2 тысячи 
тонн природного топлива.

А ведь положение этого 
промысла в системе НГДУ 
трудно охарактеризовать 
иначе, нежели стратегиче
ское: на коллектив низкие* 
вартовцев приходится чет
вертая часть задания «Стре- 
жевойнефти». Создавшееся 
положение вызывает озабо
ченность специалистов и ра
бочих...

Все началось с падения 
суточной добычи. Если в 
конце прошлого года Ниж
невартовское месторождение 

' давало 6.600 тонн нефти 
ежедневно, то к 11. мая этот

показатель достиг (обрат
ным ходом!) уровня 6.000 
тонн. Дальше, как говорит
ся, некуда.

Начиная поиск причин,, 
первым делом интересуешь
ся, а как с фондом дейст
вующих скважин? К ниж- 
невартовцам с таким воп
росом обращаться просто не
удобно. Весь фонд — в ра
боте, все резервы в этом 
отношении, как говорится, 
изысканы. Беда в том, что 
резко увеличился процент 
обводненности скважин на 
месторождении — с 28,3 до 
41. в  таких условиях об
щая откачка жидкости мо
жет даже расти, а выход 
чистого продукта — нефти 

лишь снижаться.
Вторая причина, повлияв

шая на выполнение плана,— 
неэффективная закачка во
ды в пласт. В течение пер
вых трех месяцев суточная 
закачка составляла 10,5 ты
сячи кубометров — значи
тельно меньше, чем отбира
лось жидкости из пласта. 
Сейчас промысловики нагне
тают под землю 14 тысяч 
кубов в сутки, соответствен
но вырос И отбор жидкости, 
но и этот уровень пока не
достаточен. Чтобы еще 
больше увеличить извлече
ние нефти, нужно срочно 
вводить дополнительные 
мощности электроцентро- 

.бежных погружных ^устано
вок (У.ЭЦП). но этой рабо
той в НГДУ занимаются 
слабо. А тех двух устано
вок, что работают сейчас, 
для‘промысла явно мало.

О переходе на более со
вершенные, прогрессивные 
технологические методы 
добычи говорено много. Но 
вот уже двенадцать скваг

жин на кустах 16-м, 23-м, 
18-м и 18-бис ждут перевода 
на штанговые глубинные на
сосы—и никак не дождутся. 
Кто виновен? Смежники из 
специального СМУ треста 
«Томскнефтестрой» не вы
полнили предусмотренные 
графиком электромонтаж
ные работы. Вообще пре
тензий к коллективам, ве
дущим обустройство про
мысла, у нефтедобытчиков 
достаточно. Есть претензии 
и к буровикам. Они не вы
полнили план по сдаче 
скважин — вместо шести 
сдали только четыре. Вот и 
идет интенсификация добы
чи на старых скважинах 
медленнее, чем нужно, а 
новые выработки вводятся 
с таким отставанием, что 
коллектив теряет уверен
ность в собственных силах. 
Начались разговоры о не
обходимости пересмотра 
плановых заданий, вопрос 
был поднят даже на уровне 
Парткома НГДУ «Стреже- 
войнефть».

Вообще-то вопрос этот не 
лишен оснований — при ус
ловии, что под сомнение 
ставится не годовой план, а 
поквартальное распределе
ние объемов. Тут управлен
ческие плановики явно что- 
то перемудрили, не увязав 
темпы роста нефтедобычи с 
расширением скважинного 
фонда. Говорит мастер Л. М. 
Дедюков:

— Предполагается, что в 
нынешнем году мы получим 
34 новые скважины. Как 
расписан их ввод, уже яс
но: 6 скважин за первую 
треть года, остальное потом. 
А наращивание нефтедобы
чи спланировано в обратной

пропорции. В четвертом 
квартале по плану мы дол
жны добыть меньше, чем в 
первом...

Как говорится, налицо 
потеря ориентации, чувства 
реальности в управленче

ском аппарате НГДУ. Чем 
это чревато, объяснять не 
нужно, достаточно обратить
ся к фактам. Четыре под
ряд месяца невыполнения 
промыслового плана резко 
сказались на заработках ра
бочих. Начались увольне
ния «по собственному же
ланию». А нехватка кад
ров ни в коем случае не 
способствует стабилизации 
обстановки в коллективе, 
реализации и без того 
сложных заданий третьего 
года пятилетки.

Продолжу перечень проб
лем, которые ждут скорей
шего разрешения. Админи
страцию промысла беспоко
ит невозможность опера
тивного контроля работы 
скважинного фонда. Проек
том предусмотрено сооруже
ние системы телемеханики 
ТМ-620, но проект проек
том, а системы нет. Кстати, 
«Красное знамя» публикова
ло по этому поводу коррес
понденцию «Автоматика на 
перекладных», но выводов 
из этого, как видно, не сде
лано.

Еще проблема. С увели
чением пластового давления 
глушить скважины сено
манской водой, как это де
лается сейчас, станет не
возможно. Значит, пора 
строить небольшой раствор
ный узел, подобный Вах- 
скому. Дело это не терпит 
отлагательства.

I:
Ведущий инженер Томского отделения института 

«Атомтеплоэлектропроскт» Валентина Степановна Фили
монова занимается проектированием электрической ча
сти трубо- и котлоагрегатов тепловых электростанций. 
Западную и Восточную Сибирь, Дальний Восток объез
дила она, осуществляя авторский надзор за строящими
ся ГРЭС и ТЭЦ. В институт после десятилетки Филимо
нову приняли копировщицей в 1953 году. Она закончила 
вечернее отделение электротехнического факультета
тпи.

За свой труд Валентина Степановна награждена мно
гими знаками трудовой доблести.

Фото В. Степанова.

РОБОТЫ Е С Т Ь - 
СПЕЦИАЛИСТОВ 

Н Е Т
В этом году на Томском 

манометровом заводе долж
ны были запустить в экс
плуатацию две автоматиче
ские линии горячей штам
повки, оснащенные автома
тическими манипуляторами. 
Мы поинтересовались, как
идут дела по освоению но
вого оборудования, у на
чальника отдела механиза
ции и автоматизации завода 
И. А. Иваненко. Вот что он 
рассказал:

— Линии мы эти смонти
ровали на отдельном уча
стке и сейчас занимаемся 
их отладкой. В них исполь- 

. зуются десять автоматиче
ских манипуляторов. К со
жалению, готовой продук
ции с автоматических ли
ний мы не получили. Доро
гая техника пока простаива
ет. Причин две. Во-первых, 
обнаружились недоработки 
в самих линиях, и низка 
надежность манипуляторов.
А ведь ритм современного 
производства требует сто
процентной гарантии работы 
оборудования.

Ждем приезда бригады 
специалистов из Смоленско
го НИИ Техноприбор. Они 
должны помочь нам запу
стить автоматические линии.

Вторая причина, сдержи
вающая роботизацию произ
водства, — отсутствие инже
неров и конструкторов, раз
бирающихся в этих пробле
мах. В нашем отделе созда
но бюро роботизации. Пока 
в нем всего два человека. 
Томский политехнический 
институт приступил «к под
готовке таких специалистов. 
Но когда еще они придут на 
заводы... Считаю необходи
мым значительно расширить 
выпуск инженеров этого 
профиля.

Работа им на предприя
тиях найдется. Только на 
нашем заводе можно робо
тизировать около 60 различ
ных операций. Мы гото
вимся на базе . роботов 
МП-9С полностью автомати
зировать процесс изготовле
ния манометрической пру
жины.

Идет двухмесячник по благоустройству 1Ш1ПШ1Ш1ШНШШШ111Ш1Ш......1ШШШ1ШШПШ1ПШ

БЕЗ СКИДОК НА П О ГО Д У
Завершилась первая половина двухмесячника по бла

гоустройству. Наш корреспондент обратился к замести
телю председателя Томского горисполкома Н. А. Серге
еву с просьбой рассказать о результатах.

На промысле не решена и 
проблема жилья для вахто
виков. С ростом фонда уве
личивается обслуживающий 
персонал, но не жилой 
фонд. Чтобы обеспечить 
нормальные условия произ
водственного быта, необхо
димо выстроить общежи
тие...

Почему столь подробен 
перечень больных вопросов 
Нижневартовского месторо
ждения? Да потому, что пе
ред глазами стоит печальный 
опыт освоения Ваха. Там 
поначалу добыча нефти то
же шла без всяких проблем, 
И лишь, когда промысел 
два года подряд сорвал го
сударственный план, НГДУ 
взялось за серьезное обуст
ройство. Тогда на Вахе по
явились и жилье, и блочно
кустовая насосная станция, 
и растворный узел—то есть 
все, чего сейчас не хватает 
Нижневартовскому. Неуже
ли же история повторяется? 
Неужели прошлый опыт 
ничему не учит руководите
лей управления?

...И все же хорошие тра
диции у коллектива четвер
того промысла! Несмотря 
на частичный «отлив» кад
ров, несмотря на явные и 
серьезные трудности, ниж- 
невартовцы не теряют веру 
в себя и в свои силы, с оп
тимизмом смотрят в зав
трашний день. Но без вни
мания и поддержки адми
нистрации НГДУ и парткома 
управления этот оптимизм 
может себя не оправдать. А 
то, что дефицит внимания 
к промыслу налицо, видно 
из фактов, приведенных в 
этой статье...

Н. ПЕТРЕНКО.
г. Стрежевой.

Двухмесячник по благо
устройству — ударный, про
ходит он под девизом: «Ор
деноносному Томску — вы
сокую производительность, 
социалистическую дисципли
ну труда и быта». Особен
ность проводимого меропри
ятия прежде всего в его 
комплексности. Опыт пока
зал, что нельзя в благоуст
ройстве обойтись отдельны
ми видами работ. Одновре
менно должны ремонтиро
ваться дороги, канализация 
и водопровод, приводиться 
в порядок приусадебные уча
стки, пешеходные дорожки, 
сады и скверы, устанавли
ваться дорожные знаки, там, 
где они нужны, и так да
лее... Этот сезон ограничен 
во времени. Кроме того, со 
второй половины июня мы 
должны сконцентрировать 
силы на ремонте жилья, го
рожане будут отвлечены 
также на сельскохозяйствен
ные работы.

— Николай Александро
вич, как говорят, погода по
годой, а основные задачи 
двухмесячника должны
быть выполнены.

— Безусловно, требуется 
высокая активность трудо
вых коллективов, всех го
рожан на благоустройстве, в 
Наведении санитарного по
рядка, озеленении города. 
Это создает благоприятные 
условия для производитель
ного труда, хорошего быта 
и отдыха трудящихся. Еще 
в марте на совещании го
родского партийно - хозяй
ственного актива поставлена 
задача — в период двух
месячника освоить до поло
вины средств, выделенных 
городу на благоустройство. 
Будут очищены скверы и 
дворовые усадьбы на площа

ди более 18 тысяч квадрат
ных метров, завершены ре- 
монтно - восстановительные 
работы дорожного покрытия 
улиц и магистралей общей 
площадью 150 квадратных 
метров, отремонтированы и 
покрашены малые спортив
ные сооружения и детские 
площадки, восстановлены га
зоны. Необходимо посадить 
50 тысяч деревьев и кустар
ников, более двух миллио
нов цветов.

Томичи должны отрабо
тать на благоустройстве 360 
тысяч человеко - дней.

— Дело задумано серьез
ное, масштабное. На чем 
сейчас должны томичи 
сконцентрировать главное 
внимание?

— В первый месяц, хотя
и мешала плохая погода, 
сделано многое: похороше
ли наши парки и скверы, 
чище и опрятнее стали при
усадебные участки, улицы. 
В оставшееся время необхо
димо повысить напряжение 
в работе, поднять роль са
нитарных пятниц. Важен и 
постоянный контроль со сто
роны групп по еженедельной 
проверке работ, санитар
ных троек.

Во всех районах города 
уже проведены совещания 
актива, поставлены конкрет
ные задачи трудовым кол
лективам и общественности 
на вторую половину двух
месячника.

Хотя итоги еще не подводи
лись, но уже сейчас можно 
назвать наиболее добросове
стные коллективы. Это—за
воды режущих инструмен
тов,,- манометровый, ремонт- 
но - механический, строи
тельных материалов.

Хорошо подготовились
ЖКК управления строитель
ства, Кировский комбинат

по благоустройству, среди 
жилищно - эксплуатацион
ных управлений — ЖЭУ-5, 
,£а&ых добрых,. слов заслу- 
■ЖНвает пОЛйтеХнический ин
ститут.

Не обеспечили надлежаще
го порядка на своих терри
ториях предприятия желез
нодорожного узла, завода 
керамических материалов, 
ЛПК, институтов педагоги
ческого и «Гипроводхоз».

Но, если на территориях, 
прилегающих участках
предприятий, учреждений о 
благоустройстве забота вид
на, как говорят, невоору
женным глазом, то этого не 
скажешь о жилых микро
районах, и особенно личном: 
жилом секторе. В наведе
нии порядка здесь многое 
зависит от взаимодействия 
жилищно - эксплуатацион
ных участков и жильцов. 
ЖЭУ обязаны своевременно 
обеспечивать их транспор
том для уборки мусора, обо
рудованием, штакетником, 
песком, краской. Жильцы
должны провести разбивку 
клумб, побелить деревья,
очистить от мусора приуса
дебные участки, отремонти
ровать и покрасить ограду, 
диванчики, оборудование 
детских площадок. Где не
обходимо — разобрать ста
рые сараи и заборы, очи
стить подвалы, привести в 
порядок балконы и лоджии.

Для этого ЖЭУ следует 
активизировать работу до
мовых комитетов как по ор
ганизации двухмесячника, 
так и по сдаче домов на со
циалистическую сохранность 
жильцам и присуждению 
паспортов санитарного бла
гополучия.

Необходимо повысить вос
питательную работу среди 
молодежи и школьников.

Орденоносный Томск дол
жен стать образцовым, чи
стым и уютным.

Р а с т и ,  А к а д е м г о р о д о к !
До позднего вечера лес

ную тишь Академгородка 
оглашает дробный перестук 
мастерков строителей, гулко 
вторит ему барабанная 
дробь дятлов. Солидно по
скрипывают' краны, то и 
дело слышатся: «Вира!»,
«Майна!». Томский филиал 
— в числе научных цент
ров Сибири, успешно вы
полняющих планы строи
тельно-монтажных работ.

На главном объекте СКВ 
научного приборостроения 
«Оптика» в этом году строи
тели освоят около двух мил
лионов рублей. Будет сдана 
первая очередь в 13 тысяч 
квадратных метров. СКВ 
станет мощной базой науки 
Томского филиала и всего 
Сибирского отделения АН

СССР. Это будет высоко ме
ханизированное и автомати
зированное предприятие, 
оборудованное станками с 
ЧПУ и промышленными ро
ботами.

Немало делается в том
ском Академгородке для ре
шения социальных проб
лем. Пусковой объект этого 
года — детский комбинат с 
плавательным бассейном. С 
его открытием появится 
возможность полнее и ши
ре внедрять методы разви
вающего обучения школь
ников.

Буквально на глазах вы
растает корпус поликлиники 
на 600 посещений, сдача ко
торой намечена на 1984 год. 
Уже сейчас решаются воп
росы ее тесного сотрудниче

ства с томскими учрежде
ниями АМН СССР. Ученые 
филиала примут участие в 
создании приборов для 
нужд практической меди
цины.

Текущая пятилетка по
зволит решить жилищную 
проблему молодых специа
листов. Начато строитель
ство молодежного общежи
тия улучшенной плани
ровки на 200 семей. Блок с 
кинозалом и помещениями 
для занятий различных 
кружков позволит интерес
но и с пользой проводить 
здесь часы отдыха.

Тронуты первым загаром 
лица строителей, уменьем 
которых растет и хорошеет 
томский Академгородок.

А. РЕВАЗОВА.
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аботать в клубе?
сельских учреждений культурыО п о дготовке

Ректор Кемеровского ин
ститута культуры В. С. 
Брюхов, познакомившись со 
списком абитуриентов-то
мичей, пошутил:

— А если все они успеш
но сдадут вступительные 
экзамены? Значит, полови
на будущих первокурсников 
— ваши земляки!

Потом добавил:
— Меня и моих коллег 

такое внимание к подготов
ке кадров только радует. 
Ведь это значит, что спе
циалистов, выращенных в 
стенах нашего вуза, ждут 
на местах с нетерпением. 
Конечно, и на институт это 
налагает особую ответствен
ность. А сегодняшний раз
говор, думаю, положит на
чало взаимовыгодным кон
тактам —- постоянным, де
ловым.

Это совпадало и с жела
нием группы руководящих 
работников культуры Том
ской области, прибыв
ших в К е м е р о в с к и й  
институт культуры для 
встречи со студентами- 
тоМичами и решения воп
росов целевого набора на 
следующий учебный Тод. 
Поездке предшествовала 
энергичная профориентаци
онная работа среди сель
ской молодежи, в резуль
тате которой и появился 
список, переданный теперь 
ректору. В нем — 144 фа
милии. Это те, кто решил 
выбрать профессию, свя
занную с развитием куль
туры на селе. 61 человек из 
них приедет сдавать экза
мены, имея направления от 
своих хозяйств, а при по
ступлении станут их стипен
диатами.

В постановлении бюро об
кома КПСС «О мерах по 
улучшению подготовки и 
Закреплению кадров сель
ских, учреждений культу
ры», принятом в январе 
этого года, отмечались серь
езные недостатки в работе 
с кадрами клубных учреж
дений, в частности, и то, 
что мало уделяется внима
ния , их подготовке. Было 
рекомендовано иметь пер
спективные планы подготов
ки клубных и библиотечных 
работников.

кадров для
В* районах состоялись за

седания бюро райкомов пар
тии по обсуждению поста
новления, и везде разговор 
сводился не к формальным 
обтекаемым фразам «улуч
шить...», «усилить...». Были 
намечены конкретные меры, 
проведен глубокий анализ 
состояния дел. Внимательно 
ознакомились с постанов
лением руководители хо
зяйств. Важно было заинте
ресовать в первую очередь 
их. Еще нередко они про
являют к этой категории 
кадров равнодушие, не за
нимаются развитием мате
риальной базы клубов и 
библиотек. А содержание 
работы учреждений культу
ры на селе — это важней
ший фактор повышения 
урозкя духовной жизни тру
жеников, улучшения их 
коммунистического воспита
ния, выполнения Продо
вольственной программы.

Надо сказать, что на этот 
раз большинство хозяйст
венников отнеслись к по
ставленным перед ними за
дачам с глубоким понима
нием. Многие из них сами 
приняли участие во встре
чах с молодежью своих сел, 
выпускниками школ. Пози
ция была четкая: от каж
дого хозяйства направить 
посланца в институт или 
училище. Но делать это не 
ради «галочки», а ради то
го, чтобы через несколько 
лет иметь квалифицирован
ного специалиста, любящего 
свою профессию, преданно
го родному селу.

По целевому внеконкурс
ному приему в вуз стипен
диатами колхозов и совхо
зов направляются парни и 
девушки, уже зарекомендо
вавшие себя на ниве куль
туры. В основном это уча
стники художественной са
модеятельности, некоторые 
уже заняты культурно-про
светительной работой, но не 
имеют специального обра
зования. Конечно, учитыва
лось, собирается ли человек 
связывать свое будущее с 
селом. С кандидатами про
водилась беседа. Только по
сле этого комиссия, в кото
рую обычно входили се

кретарь парткома, предсе
датель поссовета, представи
тели райкома профсоюза и 
райотдела культуры, прини
мала соответствующее ре
шение.

Сегодня в стенах Кеме
ровского института куль
туры учится немало томи
чей, есть они и среди вы
пускников.

...На эту встречу пришли 
студенты разных курсов. 
Разговор, поначалу сдержан
ный, становился все более 
откровенным. К этому рас
полагали сама атмосфера, 
заинтересованное отношение 
старших товарищей к судь
бе будущих специалистов. 
Не было агитации в прямом 
смысле этого слова. Но как 
внимательно был выслушан 
рассказ о повышении уров
ня духовной жизни в обла
сти, о том внимании, кото
рое уделяет областная пар
тийная организация закреп
лению кадров сельских уч
реждений культуры!' Узнали 
студенты и о льготах работ
никам сельских клубов, биб
лиотек. В постановлении бю
ро обкома КПСС об этом 
сказано: «...работники клу
бов, библиотек участвуют в 

. обеспечении деятельности 
центров общественно-поли
тической работы на живот
новодческих фермах, в ма
стерских и отрядах меха
низаторов, в пропаганде пе
редового сельскохозяйствен
ного опыта, знаний, их труд 
заслуживает материальной 
поддержки со стороны хо
зяйств». Совхозы, леспром
хозы, геологоразведочные и 
другие предприятия могут 
теперь производить доплату 
работникам сельских уч
реждений культуры с уче
том рекомендаций област
ных управлений, ведомств 
и отраслевых обкомов проф
союзов по согласованию с 
райгорисполкомами, их от
делами культурь).

Проректор по науке ин
ститута культуры В. В. Туев 
так охарактеризовал студен
тов из Томской области;

—■ Как правило, все они 
хорошо учатся, активно уча
ствуют в общественной жиз

ни. Мы ими довольны. Те, 
кто побывал уже на практи
ке, зарекомендовали себя от
лично. Кстати, должен ска
зать, что перед началом 
распределения к нам при
езжают представители уп
равлений культуры соседних 
областей, приглашают выпу
скников к себе на работу. 
Конечно, по возможности 
мы идем навстречу.

...Уже к середине разгово
ра гостей взяли в «плотное 
кольцо». Студентов интере
совали самые разные вопро
сы. Чувствовалось по все
му: встреча была взаимно 
полезной. Вот несколько 
мнений ее участников:

Игорь Гордиевский:—Сего
дня я узнал много интерес
ного. Буду с удовольствием 
(рассказывать сбкурсникам, 
какой заботой окружают ра
ботников культуры в ТОМ- 
ской области. Хочется быст
рей получить диплом и оп
равдать доверие. Я поеду 
только домой, в Белый Яр. 
Тем более что у нас строят 
новый Дом культуры.

Лариса Старкова:—Прият
но, что тебя ждут. Теперь— 
только домой!

Лариса Швецова: — Я по
ступала в институт не цо 
целевому набору. Признать
ся, до сих пор серьезно не 
задумывалась, где работать. 
Но после этой встречи ре
шение не может быть дру
гим., Вернусь в Каргасок. 
Свой район, село люблю.

Раиса Важнина: — Я за
канчивала культпросветучи- 
лище и работала в Улу- 
Юле. Профессия нравится, и 
трудности меня не пугают. 
В Улу-Юле меня ждут. Я 
буду руководителем оркест
ра русских народных ин
струментов. Учусь играть и 
на баяне. Думаю, пригодит
ся.

Наталья Филипчук: г-
Нам, томичам, будут зави
довать после этой встречи. 
Такое внимание! Мы его 
оправдаем.

Искренность этих выска
зываний не вызывала сом
нений.

Н. ИВАНОВА.

Н Е  В Е Р Е Н  Ю 
Н НЕ СТУД ЕНТ
Сатирическим пером тиши.... ...

Поступить в высшее учеб
ное заведение сегодня не 
проблема. Университетов по- 
наоткрывали чуть ли не в 
каждом областном центре.
А технические вузы даже в 
городах районного значения 
встречаются. Так что «юно
ше, обдумывающему житье», 
после десятилетки, имея 
твердую тройку в аттеста
те, куда-нибудь да по
ступить можно.

Другое дело удержаться 
на студенческой скамье. За
четы, экзамены, коллоквиу
мы пока не отменили. По
этому в течение минимум 
четырех лет два раза в год 
приходится встречаться с 
преподавателем и держать 
ответ, гак сказать, сполна.

Но, приспособившись к об
становке, и это {ложно пе
режить или обойти. Глав
ное—иметь на руках справ
ку. Помните интермедию 
А. Райкина о том, как че
ловек пытался получить 
справку о том, что он не 
верблюд? До сумасшествия 
довели бюрократы несчаст
ного. Если бы он обратился 
в Томский государственный 
университет, такую бумагу 
наверняка бы получил. Здесь 
вообще справки и прочие 
«документы» имеют прямо- 
таки магическую силу.

Принес, например, неуспе
вающий студент физико-тех
нического факультета П. Тим
ченко справку о toMj что ему 
нужен академический отпуск 
для повышения спортивного 
мастерства, — пожалуйста, 
дорогой, тренируйся, добивай
ся вершин и спортивной 
славы для ТГУ. А физика 
и народное хозяйство, для 
которого готовятся здесь 
специалисты, подождут.

Не сдал сессию студент 
третьего курса Л. А. Кунст 
или не стал сдавать — не
известно. По-хорошему его 
бы отчислить надо. А он в 
деканат со справкой. Да еще 
с какой! Академическую за
долженность, дескать, допус
тил по причине работы ле
том в студенческом строи
тельном отряде. Вот ведь 
штука -какая — трудовой 
энтузиазм помешал! Дека
нат эту справочку — в рек
торат, и товарищ Кунст ос
тавлен . на повторное обуче
ние.

К И Н О С М О Т Р
ЛЕНИНГРАД. 19 мая.

В круп н е й ш и х кино- 
т е а т р а х города на 
Неве состоялись сегодня 
встречи зрителей с масте
рами кино из союзных

Со второго курса был от
числен из университета фи- 
зико - технического факуль
тета С. Н. Поленчук, Но в 
течение шести лет он регу
лярно предоставлял в воен
комат справку о том, что 
успешно осваивает серьез
ные дисциплины.

Есть в наших вузах еще 
и особый контингент — ус
ловные студенты. Вот уж 
кому действительно не 
жизнь, а рай. Ни в одном 
приказе зачисление их в 
вуз не указано, никакими 
обязанностями они не обре
менены, а правами пользу
ются практически такими 
же, как студенты. Незакон
но, конечно.

Причем приказом минист
ра высшего и среднего спе
циального образования еще 
в 1973 году вузам было за
прещено принимать канди
датов в студенты. Но ми
нистр далеко, а кандидаты 
— вот они, рядом.

Можно ли выписать сви
детельство о рождении чело
веку, который еще не появил
ся на свет? Наивный во
прос. А выдать документы 
(зачетную книжку, студен
ческий билет) абитуриенту, 
не поступившему в тот же 
университет, — труда не 
представляет.

В 1980 году уроженец 
Джамбула Ю. В. Лимарев 
приехал поступать в ТГУ. 
Выбор факультета, видимо, 
решался просто — где мень
ше конкурс. На физическом. 
И все равно не поступил. 
Но до, декабря 1982 года по
всюду прикрывался зачет
ной книжкой и студенче
ским билетом физического 
факультета ТГУ.

— Как это могло произой
ти?

Декан факультета Н. С. 
Голосов не удивляется во
просу.

— Да, я выдал бланки 
студбилета и зачетной кни
жки * этому товарищу. За-, 
числен в университет он не 
был, но мы хотели посмот
реть. может, парень годит
ся для учебы. Потому что 
проходной балл он все-та
ки набрал. Но первую же 
сессию он не сдал. А доку
менты были выданы e?.iv

С О Ю З Н Ы Х
республик — участниками 
Проходящего здесь XVI 
Всесоюзного кинофестиваля. 
С Ленинградом связано твор
ческое становление нацио
нальной кинематографии

для того, чтобы брать ме
тодические пособия, пользо
ваться библиотекой. Серьез
ного нарушения я в этом не 
вижу, поскольку в докумен
тах не было печати универ
ситета и подписи ректора. 
Стояла печать деканата и 
моя подпись. Значит, юри
дическую силу они имели 
только на уровне деканата.

— Вы имели право делать 
это?

— Нет.
— Почему же не изъяли 

документы впоследствии?
— Он к нам больше не 

являлся...
Легкость, с которой про

фессор объясняет случив
шееся, удивляет. А ведь в 
принципе совершен подлог, 
который в статье 175 Уго
ловного кодекса РСФСР на
зывается должностным. А 
насчет понимания юридиче
ской силы документов Ли
марев оказался большим до
кой, чем выдавший их де
кан. Два года вводил в за
блуждение ими военкомат.

Во-вторых, декан факуль
тета, выдав ложные доку
менты, способствовал тому, 
что в течение почти двух с 
половиной лет Ю. Лимарев 
практически тунеядствовал 
— не учился и не работал, 
(за исключением двух ме
сяцев). А жил, конечно, в 
общежитии университета, 
что на улице Ф. Лыткина. 
Говоря казенным языком: 
морально разлагался сам и 
такое же влияние оказывал 
на. окружающих,

Случай этот, оказывается, 
не из ряда вон. И хотя за 
незаконные действия дека
ну физического факультета 
Н. С. Голосову приказом 
№ 52 от 26 января 1983 го
да ректор университета объ
явил ане строгий выговор 
(настолько' «строгий» и так 
«объявлен», что факультет
ская общественность до не- 
давнего времени не. знала о 
наказании декана), в ТГУ 
все еще более десяти кан
дидатов. Это только выяв
ленных. И дела в этом во
просе, видимо, зашли так 
далеко, что третьим параг
рафом в том же приказе 
говорится: «Запретить дека
нам выдачу документов 
(студенческие билеты, зачет
ные книжки) лицам, не по
ступившим в университет».

Вот как!
— Нет такого приказа, — 

отрезал Н. С. Голосов.
Есть приказ. Сходите в 

общий отдел — убедитесь. 
Только непонятно — для ко
то же он издан?

М. ТРОЯНАС.

“р е с п у б л и к
Казахстана и Эстонии, Уз
бекистана и Таджикистана. 
Эти и другие республикан
ские студии достойно пред
ставлены в программе ны
нешнего киносмотра, (ТАСС),

П Р О Щ А Й ,

АНТАРКТИДА!
ЛЕНИНГРАД. Отсалюто

вав прощальным гудком по
лярникам станции Беллине 
Гаузен, танкер «БАМ» по
следним из судов советской 
антарктической экспедиции 
покинул сегодня рейд остро
ва Ватерлоо и взял курс на 
родину. 38-я научно-транс
портная навигация у ледя
ных уступов «белого мате
рика» успешно завершена. 
В навигации приняло учас
тие восемь судов, которым 
пришлось преодолеть слож
ные погодные и ледовые 
условия минувшего антарк
тического лета. Ураганные 
ветры то и дело взламывали 
припайную кромку льдов, у 
которой швартовались ко
рабли. Значительную часть 
грузов пришлось доставлять 
на береговые обсерватории и 
станции по воздушным мос
там с помощью вертолетов. 
С особыми трудностями 
проходил рейс в самом юж
ном на планете море Уэддел
ла. Тем не менее программа 
морских научных исследо
ваний и транспортных опе
раций полностью выполнена. 
Полярникам доставлено свы
ше 17 тысяч тонн грузов — 
запасы топлива, продоволь
ствия, научное оборудование.

НАУКА И ТЕХНИКА:
п о и с к и  И ОТКРЫТИЯ*

Н У Ж Н О  л и  
ОТ АПЛ ИВ АТ Ь  
Ф Е Р М У ?

Но потребуются традицией- 
ные отопительные системы на 
животноводческих фермах, ес
ли  _ оснастить их автоматиче
ской установкой^ микроклима
та, предложенной белорусски
ми учеными. Они считают, что 
животные сами выделяют 
достаточное количество тепла 
для обогрева фермы. Важно 
ли ш ь  сохранять его при про
ветривании помещений.

Проблему удалось реш ить с 
помощью оригинальны х у с т 
ройств —  так называемых теп
ловых труб. Ци рк у ли р у ю щ и й  
в них фреон, словно насос, 
отбирает калории из удаляе
мого воздуха и передает при
точному. Это позволяет воз
вращать в помещение до 60 
процентов тепла.  Примеча
тельно, что такая система из
бавлена от традиционного не
достатка теплообменников — ■ 
она не обмерзает даже в двад
цатиградусны й мороз.

Авторы  работы —  специа
ли сты  по системам микрокли
мата и ученые И н с ти ту та  теп
ло- и массообмена ч Академии 
наук Белоруссии —  завершили 
испытания новинки. Первая 
автоматическая система для 
животноводческих помещений 
монтируется в совхозе имени 
Улья н о в а  Минского района.

Д. П А ТЫ К О . 
корр* ТАСС,

Минск,

Е ж д у н а р о д н а я
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ЕПОРТЕРЫ Т А С С  и А П Н  сообщают

ЗА МИРНОЕ БУДУЩЕЕ ПЛАНЕТЫ
ПРАГА. Выступления Ге

нерального секретаря ЦК 
КПСС Ю. В. Андропова 
подтверждают, что Совет
ский Союз последовательно 
и принципиально борется 
за мирное будущее планеты, 
выдвигает конкретные пред- 
ложения, ведущие к реше
нию сложных проблем со
временности, пишет газета 
«Земедельске новины».

Советский Союз направля
ет свои усилия на разрядку 
международной напряжен
ности, упрочения доверия и 
взаимопонимания. между го
сударствами с различным 
общественным строем. Ми
ровая общественность с 
большим интересом отнес
лась к новым шагам Совет
ского Союза на междуна
родной арене, которые по
лучили авторитетное и яс
ное обобщение в ответах 
Ю. В. Андропова на вопро
сы представителей общест
венных организаций Фин
ляндии и журнала «Шпи
гель».

Достаточно сравнить кон
структивную позицию СССР 
с твердолобым отрицанием 
мирных советских инициа
тив со стороны Запада, что
бы понять, кто в действи
тельности заинтересован в 
прочном мире.

Все советские предложе
ния мотивированы безотла
гательными потребностями 
нашего времени, основыва
ются на принципах равно
правия и одинаковой безо
пасности для всех, подчер
кивает газета.

Именно это положение не 
устраивает Запад. В то вре
мя как Советский Союз при
зывает к победе разума, к 
предотвращению угрозы
ядерной катастрофы, адми
нистрация Рейгана делает 
ставку на наращивание 
смертоносных вооружений, 
Идея безопасности по-амери
кански, основанная на по
пытках добиться военного 
преимущества, нереальна и 
опасна, пишет газета.

ХЕЛЬСИНКИ. Новые со

ветские мирные инициати
вы, выдвинутые Генераль
ным секретарем ЦК КПСС 
Ю. В. Андроповым в отве
тах на вопросы представи
телей ряда общественных 
организаций Финляндии, на
ходят широкую поддержку 
миролюбивой общественнос
ти страны, подчеркивает 
финская газета «Кансан 
уутисет». Лучшим решени
ем проблемы ядерных во
оружений в Европу, как 
предлагает советский руко
водитель, было бы полное 
освобождение европейского 
континента от ядерного 
оружия как средней даль
ности, так и тактического. 
Это — реальный путь к 
безъядерной Европе, отме
чает газета. Важным шагом 
в этом направлении являет
ся готовность Советского 
Союза договориться о равен
стве ядерных потенциалов 
в Европе как по носителям, 
так и по боезарядам с уче
том соответствующих воору
жений Англии и Франции.

В противовес мирным уст
ремлениям Советского Сою
за и других социалистиче
ских государств страны 
НАТО продолжают курс на 
нагнетание международной 
напряженности, наращива
ние гонки ядерных воору
жений, увеличение опаснос
ти развязывания ядерного 
конфликта, подчеркивает 
газета.

МАПУТУ. Генеральный 
секретарь ЦК КПСС Ю. В. 
Андропов вровь подтвердил, 
что устранение ядерной 
опасности — основное на
правление политики Совет
ского государства и что Со
ветский Союз готов прекра
тить производство ядерных 
вооружений и затем посте
пенно ликвидировать их за
пасы, если по этому пути 
согласятся пойти западные 
державы, пишет газета «Но- 
тисиаш».

В ответах Ю. В. Андропо
ва на вопросы представите
лей ряда общественных ор
ганизаций Финляндии, от

мечает газета, подчеркива
ется, что, стремясь облег
чить достижение договорен
ности по ограничению ядер
ных вооружений и сделать 
первый шаг к их сокраще
нию, СССР заявил о готов
ности договориться о взаим
ном замораживании ядер
ных арсеналов всеми госу
дарствами, обладающими 
ядерным оружием, или для 
начала только Советским 
Союзом и США.

ЛИМА. Для сотен миллио
нов людей мир. и социализм 
неразделимы так же, как 
неразделимы война и капи
тализм, заявила корреспон
денту ТАСС член Президиу
ма Всемирного Совета Ми
ра, генеральный секретарь 
организации Перуанское 
движение за мир Лаура Аль- 
биеу-Кампос.

Советское государство, ко
торое еще на заре своего 
существования главной за
дачей своей внешней поли
тики поставило заботу о 
мире, как и прежде, прила
гает огромные усилия для 
предотвращения новой ми
ровой войны. Большое зна
чение для достижения этой 
благородной цели имеют 
советские мирные инициа
тивы, выдвинутые Генераль
ным секретарем ЦК КПСС 
Ю. В. Андроповым.

Однако Вашингтон, форси
рующий гонку ядерных во
оружений, с упорством, 
достойным лучшего приме
нения, пытается добиться 
невозможного — военного 
превосходства над Совет
ским Союзом, сказала Лау
ра Альбису-Кампос. Иг
норируя все мирные пред
ложение Советского Союза, 
он упрямо проводит свой 
милитаристский курс, кото
рый встречает единодушное 
осуждение. В то же время 
гуманная внешняя политика 
СССР пользуется широкой 
поддержкой в Латинской 
Америке.

(19 мая).

ГАНА. Всегда мно
голюдно в магазине 
советской книги в сто
лице страны Аккре. 
«Особенно большим 
спросом пользуются 
труды классиков марк
сизма-ленинизма, со
ветские периодические 
издания, произведения 
русских и советских 
писателей, в том числе 
Л. Толстого, Ф. До
стоевского, А. Пушки
на, А. Чехова, А. Тол
стого, М. Шолохова, 
Ю. Бондарева. На
ши юные читате
ли любят книги для 
детей и юношества о 
подвигах советских 
людей в годы Великой 
Отечественной войны, 
сказки», — сказал ди
ректор м а г а з и н а  
Фрэнсис Мэну.

НА СНИМКЕ: у
стенда с произведения
ми В. И. Ленина.

Фото Ю. Савицкого.
(Фотохроника ТАСС).
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О Ч Е Р Е Д Н О Й  
Р А У Н Д  

ПЕРЕГОВОРОВ
ВЕНА. Здесь во дворце 

Хофбург открылся оче
редной, 30-й раунд пере
говоров о взаимном со
кращении вооруженных 
сил и вооружений в 
Центральной Европе.

На пленарном заседа
нии выступил глава де
легации Германской Де
мократической Республи
ки А. Виланд. Как сооб
щил на пресс-конферен
ции представитель деле
гации ГДР, он подчерк
нул, что социалистиче
ские государства считают 
необходимым достижение 
уже в ближайшее время 
конкретных результатов 
на переговорах. Внесен- " 
ные делегациями ГДР, ~ 
СССР, ПНР и ЧССР 17 
февраля нынешнего года 
новые предложения по
зволяют преодолеть _ ис
кусственно созданный за
падными державами
«цифровой барьер» и 
вывести венские пере
говоры из тупика.

Достижению осязаемого 
прогресса, продолжал де
легат ГДР, во многом со
действовал бы ВЫВОД в  
качестве первоначального 
шага из Центральной Ев
ропы на основе взаимно
го примера 20 тыс. со
ветских и 13 тыс. амери
канских военнослужа
щих с их вооружением в 
при соответствующем 
совместном наблюдении, 
как это было предложено 
странами'’— участницами 
Варшавского Договора. 
Для того, чтобы сделать 
такой простой и ясный 
шах, требуется лишь од
но — добрая воля обеих 
сторон.

Как напомнил предста
витель ГДР, социалисти
ческие государства пред
лагают, чтобы после вы
вода части советских и 
американских войск все 
прямые участники пере
говоров приняли на себя 
политическое обязатель
ство о «замораживании» 
уровней своих вооружен
ных сил и вооружений 
в Центральной Европе.

П Л Е Н У М  Ц К  
К О М П А Р Т И И  
Э К В А Д О Р А

КИТО. В г. Гуаякиле 
состоялся пленум ЦК 
Компартии "Эквадора. Он 
подвел итоги кампании 
сбора 50 тысяч подписей, 
которые необходимы для 
официальной регистрации 
левого широкого фронта 
— Народного демократи
ческого союза с участием 
коммунистов. Пленум от
метил, что одной из ос
новных задач коммуни
стов является успешное 
заёерн/ение этой кампа
нии.

Пленум выразил озабо
ченность в связи с серь
езностью обстановки в 
Центральной Америке 
вследствие агрессивной 
политики американского 
империализма в отноше
нии Никарагуа. Принято 
решение усилить движе
ние солидарности с ника
рагуанским народом, с 
другими народами ре
гиона.

Л и х о р а д о ч н ы е  военные п р и г о т о в л е н и я  Т е л ь - А в и в а
БЕЙРУТ. Израильская во

енщина лихорадочно гото
вится к" развязыванию ши
рокомасштабной военной 

' провокации против Сирии. 
Как пишет газета «Ас-Са- 
фир», в течение минувших 
суток десятки израильских 
транспортных военных ко
лонн агрессора перебрасыва
ли большое количество во
оружений и боеприпасов в 
долину Бекаа. Одновремен
но интервенты ведут инже
нерные работы по сооруже
нию укрытий для военной

техники, непрерывным по
током поступающей в рай
он линии соприкосновения 
с сирийскими подразделе
ниями из состава межараб
ских сил по поддержанию 
мира в Ливане. В районе 
Кфар-Динис заняли пози
ции батареи 155-мм изра
ильских артиллерийских 
орудий.

Близ Сайды израильтяне 
сооружают новый аэродром.

Израильские войска про
вели вчера в районе Айн- 
Ата и высот Аль-Вустани

военные учения с боевыми 
стрельбами. На протяжении 
минувшего дня ‘израильские 
ВВС вели воздушную раз
ведку, в частности, в районе 
Вади Ат-Тим и над пози
циями сирийских войск в 
долине Бекаа.

Продолжаются грубые про
вокации израильских войск 
и их приспешников из чис
ла ливанских сепаратистов 
против временных сил ООН 
в Ливане. Как явствует из 
еженедельного отчета ин

формационного бюро вре
менных сил, в районе села 
Аль-Калилья израильские 
солдаты и вооруженные от
ряды, находящиеся под ко
мандованием предателя ли
ванского народа Хаддада, 
угрожая оружием, задержа
ли патруль голландского 
контингента из состава вре
менных сил. В районе Саб
рин был дважды обстрелян 
командный пункт голланд
ского контингента.

Ш. МИСИРПАШАЕВ.

Кровавый террор
НЬЮ-ЙОРК. По сообще

ниям из Сальвадора, бес
чинства «эскадронов смер
ти» — полулегальных банд 
профессиональных убийц, 
пользующихся покровитель
ством реакционного режима, 
продолжаются. Не проходит 
ни дня, чтобы на улицах 
городов не находили трупы 
со следами изуверских пы
ток. Жертвой «эскадронов 
смерти» становится каждый, 
кого власти заподозрили в 
инакомыслии или в под
держке повстанцев Фронта 
национального освобождения 
имени Фарабундо Марти.

Волна насилия прокати
лась по всей стране после

того, как 4 мая конституци
онная ассамблея приняла 
так называемый «закон об 
амнистии», разработанный 
по указке Вашингтона С 
целью ввести в заблужде
ние международную обще
ственность, представить де
ло так, будто власти Сальва
дора предпринимают усилия 
«по обеспечению нормализа
ции» обстановки в стране. 
Именно это без устали- ут
верждает президент Рейган, 
всячески добиваясь расши
рения военной и другой по
мощи марионеточному ре
жиму.

На деле же, как свиде
тельствуют сообщения ин

формационных агентств из 
Сан-Сальвадора, кровавый 
террор в этой стране усили
вается с каждым днем. Во 
вторник в столице букваль
но в упор были расстреляны 
двое граждан, освобожден
ных из тюрьмы в связи с 
принятым «законом об ам
нистии». Группа поджидав
ших их молодчиков откры
ла огонь из автоматов, едва 
они сделали несколько ша
гов по улице. По данным 
международных обществен
ных организаций, только с 
начала нынешнего года в 
Сальвадоре в результате по
литического насилия погиб
ли около 2 тысяч человек.

Всего же за три последниху 
года список жертв преступ
ного режима превысил 42 
тысячи человек. Однако в 
Белом доме не хотят слу
шать правду. Ийпользуя все 
возможные средства, адми
нистрация Рейгана направ
ляет в Сальвадор новейшую 
боевую технику и крупные 
партии оружия, отправляет 
туда своих военных «совет
ников», которые передают 
карателям накопленный ^во 
Вьетнаме и в других райо
нах мира «боевой опыт» по 
удушению освободительной 
борьбы. Тысячи головорезов 
из специальных частей по 
борьбе с партизанами про
шли выучку на военных ба
зах в США и в некоторых 
странах Латинской Амери
ки.
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клонникам
неймется

Весенние палы уничтожают все живое 

в лесах и сельхозугодьях Кожевниковского 

и Шегарского районов

В кабине изящного 
«МИ-2» чувствуешь себя как 
в стеклянной лодке: плав
ный полет, прекрасный об
зор с трехсотметровой, высо
ты. Где-то замешкалась ны
нче весна. И даже юг об
ласти — междуречье Томи и 
Оби — чуть, прикрыт сире
невыми облачками голых 
еще березняков. Командир 
вертолета Виктор Харито
нович Васильев берет курс 
на Кирек — Кожевникове.

Командир звена Томской 
базы авиационной охраны 
лесов Владимир Николаевич 
Пирогов просматривает и 
комментирует свежие свод
ки, поступившие в управле
ние лесного хозяйства пос
ле патрульных облетов в 
мае, от работников назем
ных служб защиты лесов. 
Обстановка явно неблагопо
лучная, особенно в Кожев- 
никовском районе. 12- мая 
массовые палы были пуще
ны в совхозе «Малинов
ский». Воздушный патруль 
задержал тракториста К. Ф. 
Забатонова, поджигавшего 
солому по указанию уп
равляющего отделением
П. И. Тивко. Вскоре был 
пойман на личном покосе 
учетчик этого же хозяйст
ва М. А. Жидков. Он ус
пел выжечь более гектара. 
При этом огонь повредил 
деревья.

Были составлены акты, 
предупреждены руководите
ли совхоза, управляющие и 
бригадиры. Однако огнепо
клонники из Малиновки 
продолжали грубо нарушать 
правила пожарной безопас
ности. В результате огнен
ный вал перешел защитную 
полосу вспаханной земли и 
охватил посадки лесных 
культур межсовхозного лес
хоза. Погибло более 20 гек
таров сосновых насаждений 
4—5-летнего возраста. 12—13 
мая горели сельскохозяйст
венные угодья в совхозах 
«Ювалинский», «Кожевни- 
ковский», имени XXII съез
да КПСС...

Такая тревожная обста
новка, естественно, вызвала 
повышенное внимание воз
душных патрульных к Ко- 
жевниковскому району. Вы- , 
иужден был обратиться в 
райком партии начальник 
вправления лесного хозяйст
ва Н. П. Байдин. В Шегар- 
ском лесхозе привели в го
товность наземные средст
ва тушения пожаров, еще 
раз предупредили руково
дителей хозяйств об ответ

ственности за весенние па
лы. Профилактические ме
ры возымели действие, но, 
к сожалению, не везде...

За Обью встретили пер
вые дымки. Начались уго
дья совхоза. «Малиновский», 
где допустили пожары. 
Кругом обугленная земля, 
выжженные околки, бессчет
ное количество копен соло
мы. А вот среди радостной 
зелени молодых сосйовых 
насаждений обширное чер
ное пятно ’свежего пепели
ща. Кожевниковцы разом 
лишились 20 гектаров хвой
ного молодняка — ощути
мая потеря для такого ма
лолесного района.

Летим над угодьями сов
хоза имени XXII съезда 
КПСС. Показалась горстка 
домов под белыми шифер
ными крышами. Их как бы 
обтекает могучий зеленый 
поток хвойного леса. Базой- 
ский кедровник — самый 
крупный в области припо- 
селковый сад площадью 
более трех тысяч гектаров.

— Страшно подумать, — 
взволнованно говорит В. Н. 
Пирогов, — что мог сгореть 
такой лес, такое бесценное 
народное богатство! А при
чина — все те же сельхоз- 
палы...

Действительно, лесу угро
жала большая опасность. 12 
мая огонь вошел в кедрач. 
И только благодаря хоро
шей готовности к сезону, 
героическим усилиям работ
ников пожарно-химической 
Станции Чилийского лесни
чества Шегарского лесхоза 
во главе с А. М. Кондоатье- 
вым, местных жителей пла
мя с трудом потушили.

С высоты видней общая 
картина. Дегтярные ленты 
гарей местами превосходят 
по площади пашню. И все 
время полета над Кожевни- 
ковским районом нас не по
кидает тревожное чувство 
близкой беды. Его усилива
ют новые и новые очаги 
палов. Над самыми круп
ными из них В. X. Василь
ев делает круг, а выпол
няющий сегодня роль воз
душного наблюдателя В. Н. 
Пирогов — пометки в блок
ноте, чтобы сообщить руко
водителям района о новых 
нарушениях. Несмотря на

все категорические запреты, 
поджигатели пока действу
ют...

Впереди показалась Оси- 
новка.

—- Вот еще один предот
вращенный пожар, — гово
рит Владимир Николаевич, 
указав вниз рукой. — Это 
посадки кедра Шегарского 
лесхоза на площади пять 
тысяч гектаров.

Отчетливо видны две выж
женные полосы. Словно чер
ные' руки, хищно протяну
лись они к кедросаду XXI 
века. Лесники оказались на 
высоте. Остановили огонь 
возле самых шеренг 10—20- 
летних деревцев. А теперь 
люди вели посадки: по за
ранее подготовленным бо
роздам медленно шли маши
ны, бережно укладывая в 
мягкие земляные колыбель
ки крохотные'саженцы кед
ра. '

Сад будущего разрастает
ся, его продуманно форми
руют, вырубают лиственные 
породы, заботливо охраня
ют от вредителей... И все 
же тревожно на душе при 
взгляде ка оставшиеся 
мрачные автографы не из
вестных пока поджигателей 
Ну до чего же легко мож
но пустить прахом труд це
лого поколения людей! 
Чиркнул спичкой,. бросил... 
Очень надеемся, что нару
шителей обязательно най
дут и строго накажут.

Летим в Шегарский рай
он. Два года назад здесь 
пострадали от весенних па
лов десятки тысяч деревь
ев, сотни гектаров посадок. 
На пепелищах взошла тог
да редкая трава, потери 
кормов увеличились в засуш
ливое лето. Казалось бы, 
урок надолго. Но, как вид
но, не для всех. В совхо
зе «Вперед», где директором 
В. Н. РазуЕаев, выводов, по
хоже, не сделали. Возле Ба
турина испепелили все лес
ные луга. Никем не охра
няемый огонь устремился в 
болото, угрожая распростра
ниться в соседний лес. А 
в нескольких километрах 
от Бабарыкина — централь
ной усадьбы совхоза—по не
вспаханному полю разъез
жал на «Беларусе» В. К. 
Шачнев, поджигая солому. 
Приземлились. Механизатор 
объяснил, что действует по 
указанию управляющего от
делением А. П. Моисеева, 
который при этом «забыл» 
организовать главное — опа
хать поле со стороны леса̂ . 
Не вмешайся воздушный 
патруль, и в этом хозяйст
ве возник бы еще один по
жар...

Перечень подобных приме
ров, к сожалению, велик. 
Вызывает тревогу плохая 
подготовка к сезону Асла- 
новского, Ингузетского лес
промхозов, Белоярского и 
Каргасокского лесопромыш
ленных комбинатов, ряда 
лесхозов. А ведь большая 
часть пожаров приходится 
именно на объединение 
«Томлеспром». Защите леса, 
охране природы нужно уде
лять первостепенное внима
ние.

В. ФЕДОРОВ.

Р А Д И  Ж И З Н И  Н А  З Е М Л Е
Пишет вам браковщица 

древесины из Чулымского Лес- 
1ром,хоза. Давно ' тружусь в 
меной промышленности, мно- 
\ог пережила в жизни, осо~ ’ 
>ено в военное время. Для 
ченя, как и для всех совет 
:ких людей, нет сегодня за
дачи важнее, чем сохранить 
i упрочить мир на земле.

Наш леспромхоз был ини
циатором *декады мира», ко
торая состоялась в районе с 
5 по 15 мая. Рабочие пред
приятия высказались против 
ядерной войны, за разоруже
ние, за ясное небо над всей 
планетой.

Я нс осталась в стороне. 10. 
мая перечислила в Фонд ми
ра 50 рублей из своих сбере

жений. И вот уже на протя
жении пяти лет вношу я 
трижды в год денежные 
вклады. Многие поступают 
так же. Не ради славы ведут 
борьбу за мир его защитни
ки, а ради жизни на земле.

Т. РЯБИЦКАЯ, 
рабочая Чулымского лес
промхоза Молчановского 

* района.

ТЕАТР ДРАМЫ 
21 м ая . «М и ссис Пайпер ве- 

,ет следствие» — 19-30.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и СПОРТА

24 мая. Концерт лауреатов 
ремйй Ленинского комсомола

15, 18, 21.шжш
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
21 мая. «Замужество Марии 

.р а у н »  —  9, 10-50. 12-40. 14-30, 
6-20, 18-20, 20, 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО 
21 мая. «Н а й т и  и обезвре- 

,и ть»  —  8-40. 10-20, 12. 1.3-40.
5-20, 17, 18-40, 20-20, 22. «Сва- 

ьебный подарок» я 
0-20, 12. 13-40. 15-20, 17, 18-40, 

!2. Зал ки н охрон и ки . Ьино- 
ку р н ал ы  «П ио не ри я»,  «бра- 
1аш » -  9, 10-05, 11-10. М ульт -  
:борнйк Ns 129 —  13-15, 13-30, 
14-45. «ОКТЯБРЬ»

21 мая. «М орозно» —  10-30.
«Найти и обезвредить» —  9,
10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
30. 21-50. «Свадебный пода- 
эок» —  8-40. 12-10, 14, 16.
17-40. 19-20, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
21 мая. «Красные колокола» 

_.  14. «Б л е ф »  —  9« 10 50,
12-40, 14-20, 16. 17-50. 19 40.
21-30. «Похищ ение по-амери
кански» —  9, 10-40, 12-20, 16. 
17-40, 19-20. 21.«ПИОНЕР»

21 мая. «4:0 в пользу Та 
нечки» —  9. 11, 13. 17. « С т а 
рик Хоттабыч» —  15, 19, 21. 

«СИБИРЯК»
21 мая. М ультсборник № 56

__ 9-20. «Варварин де нь» —
П .  12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

21 м ая . «Разбег» — 15.
«Следствие с риском для ж из
н и »  — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

21 м ая . «Следствие с риском 
для ж и зни » — 16. 18, 20.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
21 м ая. «Тр ю к а ч »  (две серии) 

— 17, 20.

Томский орденов Октябрьской Революции и Трудо
вого Красного Знамени политехнический институт име
ни С. М. Кирова ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ студентов на 
I курс заочного обучения на 1983/84 учебный год по спе
циальностям: технология машиностроения, металлоре
жущие станки и инструменты; оборудование и техноло
гия сварочного производства; машины и аппараты хи
мических производств.

На специальности; электрические машины; электри
ческие станции; электрические системы; электроснабже
ние промышленных предприятий, городов и сельского 
хозяйства; тепловые электрические станции; электропри
вод и автоматизация промышленных установок; автома
тика и телемеханика; информационно-измерительная 
техника; светотехника и источники света; технология 
электрохимических производств; технология основного 
органического и нефтехимического синтеза — принима
ются лица, имеющие законченное среднее специальное 
образование или работающие по избранной в вузе спе
циальности.

В соответствии с правилами приема в вузы СССР за
явления принимаются по 31 августа. Заявление подается 
на’ имя ректора института с приложением документа о 
среднем 'образовании (подлинник), производственной 
характеристики, медицинской справки (форма № 286), 
копии трудовой книжки, 5 фотокарточек (размером 
3X4 см).

Вступительные экзамены проводятся в ^несколько по
токов с 15 по 25 августа и с 1 по 10 сентября. Поступаю
щие в институт сдают все вступительные экзамены 
письменно. Зачисление в состав студентов проводится 
по 20 сентября.

На период сдачи вступительных экзаменов в г. Томске 
поступающим предоставляется общежитие.

Документы направлять по адресу: 634004, Томск, пр.
Ленина, 30, ТПИ, в приемную комиссию заочных фа
культетов.

СПОРТ | СПОРТ I с

V.. ЙЖ Ш

ОСТРЫЙ МОМЕНТ. Фота А. Зюлькова.

С О Р Е В Н У Е Т С Я  « Ю Н О С Т Ь »
В Темиртау прошла тра

диционная матчевая встре
ча по легкой атлетике сре
ди ДЮСШ городов Сибири, 
Урала, Средней Азии и Ка
захстана. ,

Нашу область представля
ли юные легкоатлеты из 
спортшколы «Юность». Хо
рошую подготовку проде
монстрировали К. Волоха и 
О. Казакова, которые ста
ли победителями. Ю. Буть- 
ко и Т. Самордакевич заня
ли вторые места. Отлично 
выступили наши юноши и

девушки в эстафете 4X100 
метров, получившие дипло
мы первой степени.

В эти дни в Днепродзер
жинске прошло первенство 
Центрального совета по лег
коатлетическому многобо
рью. Н. Мочалкина стала 
чемпионкой, А. Рачковский 
и В. Баканов — серебря
ными призерами. А. Рябу
ха не только награжден 
дипломом второй степени, 
но впервые выполнил нор
матив мастера спорта СССР 
в десятиборье.

В. ШАШИИ.

ВСЕГО ЛИШЬ ОЧКО
«Манометр» — «Звезда» — 2:2

В минувшем туре обе 
команды потерпели пораже
ние. Правда, иркутские фут
болисты уступили в гостях, 
а томичи — дома. Навер
ное, это заставило «Мано
метр» в обозреваемой игре 
действовать с полной само
отдачей, дабы оправдать 
надежды верных и стойких 
болельщиков команды, при
шедших в снегопад поддер
жать футболистов.

«Манометр» довольно бы
стро воплотил свое террито
риальное и игровое преиму
щество в гол на 10-й ми
нуте. В. Помещиков разы
грал угловой с А. Белико
вым, тот сделал передачу 
в штрафную, и набежавший 
защитник О. Пашков точ
ным ударом открыл счет.

Гости почти без боя ус- 
тупили все ключевые уча- 
стки поля. Особенно замет
но было превосходство то
мичей в средней линии. 
Старательно действовали 
Ю. Широков и В. Помещи
ков, поддерживаемые актив
но игравшим А. Беликовым. 
По крайней мере, еще в 
двух моментах «Манометр» 
просто обязан был добить
ся успеха, но В. Баскаков 
и С. Демчук посылали мяч 
неточно. В конце тайма гос
ти выглядели просто демо
рализованными.

В перерыве по трибунам 
стали ходить разговоры о 
том, что накануне в Крас
ноярске «Звезда» проигрыва
ла 0:3, но сумела забить два

мяча и чуть было не срав
няла счет. Впрочем, дово
ды эти отвергались, по
скольку преимущество хозя
ев поля было довольно 
ощутимым.

Во втором тайме иркутя
не • все так же неторопливо 
разыгрывали мяч, применяя 
мелкий пас. На 56-й мину
те В. Васкаков удвоил ре
зультат, получив точную 
передачу В. Помещикова. 
Это выглядело закономер
ным.

Ответный гол,. забитый 
центральным нападающим 
гостей В. Савиным, уверен, 
для многих оказался неожи
данным. Нечетко сыграл в 
отборе А. Скороходов — и 
последствия оказались пла
чевными.

Любопытная деталь; после 
забитого гола «Звезда» по
вела наступление через 
фланги, где активен был 
С. Двойников, заметно при
бавила в скорости. За не
сколько минут до конца 
матча А. Эдуардов, исполь
зуя такую вот фланговую 
передачу, бьет из-за преде
лов штрафной. 2:2.

Мы вправе сетовать на 
итог матча. Очко, добытое 
хозяевами поля, употребля
ется в данном случае с до
садным словосочетанием
«всего лишь».

22 мая «Манометр» при
нимает на своем поле тор
педовцев из Рубцовска в иг
ре на Кубок РСФСР.

Е. ФРОЛОВ.

К П Д

с в о б о д н о г о
в р е м е н и

В С Т Р Е Ч И  

В Э Ф И Р Е
...На столе радиоприемник, 

микрофон, наушники — 
«хозяйство» клуба радиолю
бителей Томского универси
тета. Сегодня ребята, как 
всегда, задержались зд^сь 
допоздна. После занятий они 
пришли сюда и несколько 
часов колдуют с крохотны
ми деталями, налаживая ра
боту передатчиков. Это, 
так сказать, подготовитель
ный период. А главное бу
дет несколько позже, когда 
в обилии звуков эфира 
отыщутся человеческие го
лоса и увлеченные лю
ди, находящиеся за ты
сячи километров друг от 
друга, встретятся.

— Иокогама... — произно
сит в микрофон студент пя
того курса радиофизичесюъ 
го факультета ТГУ Евгений 
Кирюшкин. — Слышу вас 
хорошо. Здравствуйте!

Диалог в эфире, который 
ведут сейчас члены клуба,— 
один из многих сотен радио
связей, организованных сту
дентами. Вопросы о погоде 
и аппаратуре. Темы бесед

строго ограничены: время
поджимает. Ведь в эфире на
верняка кто-то тоже ищет 
собеседника.

— Вежливость — главный 
закон радиолюбителей, — го
ворит Женя.

Любое, даже самое корот
кое знакомство будет отме
чено в журнале регистрации. 
А через некоторое время 
клуб получит карточку с 
таинственными для непосвя
щенного знаками. Таких 
свидетельств радиосвязи в 
клубе уже несколько сотен. 
Австралия, Италия, Монго
лия, Англия, Чехословакия, 
ФРГ — хоть географию по 
ним изучай. В- 120 странах 
мира знают позывной том
ских радиолюбителей.

Евгений Кирюшкин, ко
торый только что снял на
ушники, рассказывает дру
зьям о проведенном разго
воре. Увлечение радио при
шло к нему еще в шко
ле. Увидел однажды, как 
сосед собирает передатчик. 
Решил попробовать—и боль

ше уже о другом не думал.
— Когда я поступал в 

университет, — рассказьгва- 
ет он, — сомнений не было 
— только на радиофизиче
ский факультет. И сразу же 
стал заниматься в клубе. 
Все мои товарищи здесь.

Всего их в клубе около 
двадцати. Ребята приходят 
сюда, в небольшую комнат
ку студенческого общежи
тия, в любое время. Работы 
хватает: в клубе существует 
принцип — все делать сво
ими руками. И эту сложней
шую аппаратуру мастерят, 
и ту самую карточку — сви
детельство о проведенной 
связи — тоже готовят сами. 
Кстати, на ней члены клу
ба изобразили здание уни
верситета — как символ го
рода науки, молодости и 
студенчества.

Самое горячее время — 
соревнования. Напряженные 
часы поиска связей — про
верка мастерства участни
ков, качества приборов, из
готовленных ими. Так было

в феврале, когда команда 
клуба приняла участие в 
первенстве мира радиолюби
телей. За 48 часов, прове
дённых у радиопередатчи
ка, ребята установили бо
лее полутора тысяч связей. 
Шестьдесят две страны при
няли тогда их позывные.

Но вот очередной рабочий 
день в клубе закончен. И 
я прошу ребят ответить 
на один вопрос: «Что дает 
вам увлечение радио?»

— Совершенствование в 
избранной ’ специальности. 
Наша будущая работа свя
зана с радиотехникой, по
этому знания закрепляются 
на практике.

— Расширение кругозора. 
И языки необходимо знать, 
и географию, конечно.

— Общение. Радио помога
ет находить новых друзей. 
Например, в чужом городе, 
знакомых — никого., И вот 
видишь — антенна. Можно 
быть уверенным, что в этом 
доме найдутся единомыш
ленники, которые тебе ра
ды. Не исключено, что с 
ними ты знаком по эфиру.

Увлеченные сами, они ув
лекают других. Члены клу 
ба решили организовать, 
секцию телеграфистов, где 
собираются обучать нович
ков тому, что умеют. На- 
учат слушать мир, полный 
таинственных звуков, где 
можно встретиться и подру
житься.

И. КИСЕЛЕВА.

Автобаза Томского фили
ала СО API СССР меняет 
новый автомобиль марки 
«ЗИЛ-157» на новый авто
мобиль «ГАЗ-53» или 
«ЗИЛ-130».

Обращаться: г. Томск, пр.
Академический, 2; тел. 
5-33-24, доп. 9-68.

22 мая Центральный стадион «Труд»
Кубок РСФСР по футболу

«МАНОМЕТР» (Томск) — «ТОРПЕДО» (Рубцовск). 
Начало.— в 19 часов.

Томский ордена «Знак Почета» государственный педа 
готический институт имени Ленинского комсомола
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ студентов на^ заочное отделение 
на факультеты: биолого-химический, иностранных язы
ков, русского языка и литературы, физико-математиче
ский, физического воспитания, начальных классов.

Прием документов — по 31 мая. Вступительные экза
мены 1  с 1 по 20 июня. Поступающие сдают экзамены 
в объеме программы средней школы на специальности: 

биология — по химии, биологии, физике, русскому 
языку и литературе (письменно);

русский язык и литература и иностранные языки -~ 
по русскому языку и литературе (письменно 
истории СССР, иностранному языку;

математика — по математике (письменно 
физике, русскому языку и литературе (письменно);

физическое воспитание — по биологии, химии, спсц- 
предмету (легкая атлетика, гимнастика, плавание), рус
скому языку и литературе (письменно);
\ педагогика и методика начального обучения по ис 
тории СССР, математике (устно), русскому языку и ли
тературе (письменно и устно). _

К заявлению прилагаются: документ о среднем ооразо- 
вании (подлинник), медицинская справка (форма 
№ 286) копия трудовой книжки, характеристика с пос
леднего места работы, 5 фотокарточек размером 3X4 см.

Зачисление проводится до 25 июня. С 25 июня по 2э 
июля для всех зачисленных проводится установочная 
сессия.

и устно), 

и устно),

Городское бюро по трудоустройству населения приг
лашает на работу для бройлерной птицефабрики «Ме 
жениновская»: ветврачей, газоэлектросварщиков, птич-
ниц-операторов, слесарсй-операторов, слесареи-вентиля- 
циоящиков, шоферов, слесарей-электриков, _ слесареи- 
сантехников, рабочих птицеводства, сторожей, собаково
дов, работников детского комбината, рабочих строитель
ных, профессий, трактористов.

Квартирами обеспечиваются в течение трех лет в
пос. Светлом. _ „„„„

Доставка на работу и с работы — елужеоным транс
портом и автобусами №№ 161 и 130 до остановки «Пти
цефабрика «Межениновская».

Лица, имеющие другие профессии, проходят перепод-
готовку на предприятии.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, в городское 
бюро по трудоустройству, и его филиалы (ул. Пушкина, 
71; ул. Бердская, 18). Справки по тел. 5-35-55.

ГПТУ-12 объявляет прием 
учащихся с образованием 
8 и 10 классов по профес
сии швея-мотористка по 
изготовлению верхней оде
жды.

Срок обучения с образо
ванием 8 классов—3 ^года, 
стипендия — 28 рублей в 
месяц. По окончании учи
лища учащиеся получают

среднее образование и про
фессию.

С образованием 10 клас
сов срок обучения — 1 год, 
стипендия 70 рублей в ме
сяц. - Окончившие училище 
пользуются льготами при 
поступлении в средние и 
высшие учебные заведения.

Адрес: г. Томск, пр. Ле
нина, 10,0; тел. 2-20-06.

Городское бюро по трудоустройству населения сов
местно с Октябрьским райпищеторгом проводят набор 
на курсы младших продавцов со сроком. обучения 
6 месяцев. Выплачивается стипендия 54—63 рубля в 
месяц. А также проводится набор на месячные курсы 
младших продавцов мелкой розницы. Выплачивается 
стипендия 54 рубля в месяц. Принимаются лица не 
моложе 17 лет, с образованием 8—10 классов, с город
ской пропиской. Окончившие курсы и работающие в 
торговле пользуются льготами при поступлении в ин
ститут советской торговли и техникум общественного 
питания. _

Здесь же приглашаются на постоянную работу 
заведующие магазинами, заместители заведующих ма
газинами, заведующие отделами и их заместители, конт
ролеры-кассиры, продавцы, младшие продавцы мелкой 
розницы, бухгалтер.

За Направлениями обращаться: г, Томск, пр. Киро 
ва, 17, в бюро по трудоустройству.

Справки по тел. 2-27-26.

Меняю двухкомнатную
благоустроенную квартиру 
(3-й этаж) на курорте «Озе
ро Карачи» Новосибирской 
обл. на равноценную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
тел. 4-99-57 (после 18 часов).

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(26 кв. м) в г. Ангарске Ир
кутской обл. на равноцен
ную в т. Томске.

Обращаться: г. Томск,
ул. С. Лазо, 28, кв. 36 (пос
ле 18 часов).

С т и х и  

для курсантов
В Томском высшем воен

но-командном училище свя
зи ведется большая раоота 
по эстетическому воспита
нию курсантов. Будущие 
офицеры должны не только 
в совершенстве изучить 
свою специальность, но и 
знать отечественную куль
туру, литературу и искусст
во. В плане этой работы 
немалая роль отводится 
творческим встречам с пи
сателями, художниками, ар
тистами.

Недавно в Доме офи
церов * перед курсан
тами училища выступили 
член Союза писателей Ста
нислав Федотов, молодые 
поэтессы Ирина Павельева и 
Ирина Киселева. Вечер по
эзии удался — таково мне
ние курсантов и преподава
телей. Н. КРАЕВ.

С У Б Б О Т А ,  21 мая 
П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А  

МОСКВА
8.00. «В ремя». 8.55. «Если 

х о ч е ш ь  бы ть здоров». УДр 
«АБВГДейка». 9.35. 21-й ти р аж  
«Спортлото». 9.45. «Для вас  
родители!» 10.15. «Б ольш е хо 
р о ш и х  товаров» . 10.45. «Веч 
ны й зов». 7-я сер и я  — «Бес 
см ертие» . 12.05. «М осквичка»
13.35. . «Р усски й  ' м узей» . «Со 
ветско е  д ек о р ати вн о  - п ри кл ад  
ное искусство» . 14.05. «Сего 
дн я в м ире». 14.20. «М ир р а с 
тений». 15.05. «Р адуга» . П оет 
Р у н а  Л ейла. (Бангладеш ).
15.30. «Ф ильм  — детям ». 
«К расны й  п ету х  пли м утрок» .
16.35. «О чевидное — н е в е р о я т 
ное». 17.35. Б есед а п о л и ти ч е
ского  о б о зр ев ател я  Ю. А. Ле- 
тун ова. 18.05. П р ем ьер а  д о к у 
м ен тал ьн о го  тел еф и л ь м а  «Ц ирк 
наш его  детства» . 18.55. «Со
друж ество» . 19.25. «Ч апаев» . 
Х удож ествен н ы й  ф и льм . («Лен- 
ф и льм », 1934 г ) .  21.00. «В ре
мя». 21.35. К ом позитор Н. Бо
гословски й . 22.55. Новости.

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А
(Для телезрителей Томска) 

ТО М С К
10.00. «Для вас , ребята!»

10.30. «Н ародны е кар ти н ки »  
Т елеф и льм  - ко н ц ер т . 11.05 
«Ж изнь и п о эзи я  — одно» 
Б и б ли о тек а  В. А. Ж уковского  
в Томске. 12.00. «О бразы ». Те 
л еф и л ьм  - ко н ц ер т . 13.10. Про 
гр а м м а  д о к у м ен тал ьн ы х  ф и ль  
мов.

МОСКВА
14.20. П рограм м а Л атви й ской  

студ ии  тел еви д ен и я . 15.55. 
В стреча с м олоды м и р аб о т н и к а
м и м илиции. 18.10- «М узы каль
ны й киоск». 18.40. «К ом ан
д и р о в к а  в А нтарктид у»  из 
ц и к л а  «Н аука и ж и зн ь» . 19.10. 
«П оэзия. II. Ф леров». 19.45. 
«М еж дународное обозрение» . 
20.00. «С покойной ночи , м ал ы 
ши!» 20.15. «Здоровье» . 21.00. 
«В ремя». 21.35. «Б абочка» . Ху
д о ж еств ен н ы й  тел еф и л ьм . (Вен
грия). 22.45. «Об и ску сстве  
р у с с к и х  литей щ и ков» .

погода
Сегодня по области — об

лачная с прояснениями по
года, местами слабые осад
ки, ветер северо-западный, 
7—12 метров в секунду, тем
пература воздуха плюс 3—8 
градусов. В Томске — без 
осадков, температура 6—8 
градусов тепла.

22—23 мая по области 
ожидается переменная об
лачность, временами осад
ки, ветер северо-западный, 
7—12 метров в-секунду, тем
пература ночью 2—7 граду
сов мороза, днем плюс 5—10 
градусов.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Городское бюро по тру
доустройству населения
приглашает в ремонтно- 
строительное управление 
при Томском медицинском 
институте рабочих следую
щих специальностей: столя
ров, плотников, слесарей- 
сантехников, маляров, шту
катуров, каменщиков, кро
вельщиков. газоэлектросвар
щиков, монтажников, бетон
щиков.
. За направлениями на ра
боту обращаться: г. Томск, 
пр. Кирова, 17, в бюро по 
трудоустройству, и его фи
лиалы: ул. Пушкина, 71;.
ул. Бердская, 18.

Меняю комнату (20,7 
кв. м) в благоустроенной 
квартире в г. Армавире 
Краснодарского края на 
квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
тел. 4-69-51 (после 18 часов).

Р е к то р а т , о бщ ествен н ы е 
о р га н и зац и и , кол л екти в  к а 
ф ед р ы  д етск и х  б олезней  л е 
чебного ф а к у л ь т е т а  в ы р а 
ж аю т глубокое собо л езн о 
ван и е  асси стен ту  А. Ф. К у
л аковой  по поводу см ерти  
отца

В Е Л И К А
Ф и ли ппа Александровича.

Р од н ы е и  б ли зки е глуб о
ко ск о р б я т  о кончине го р я 
чо лю бимой :кены , м атери , 
баб уш ки

Ц В ЕТК О В О Й  
Паны Михайловны.

В ы нос тел а  — 21 м ая , в 
13 ч асов , из к в а р т и р ы  п о 
койной  (ул. Е ли заровы х , 50, 
кв. 5).
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